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LE MOT DU MAIRE 
Depuis les élections européennes du 9 juin, suivies de la dissolution 
surprenante et suicidaire de l’Assemblée Nationale par le Président 
Emmanuel MACRON puis la nomination, moins surprenante, de Michel 
BARNIER, comme premier ministre, immédiatement renversé par la gauche 
sous les vivats de l’extrême droite, un vent de panique semble avoir 
submergé nos gouvernants.  

De plus, la situation de la France avec une dette de 3 200  milliards d’euros soit 112,9% du PIB 
en 2024, ne cesse d’inquiéter. 
L’orientation est aux économies. De fortes restrictions vont être imposées aux communes de 
France, elles provoquent de vives inquiétudes aux élus, dont les budgets communaux sont déjà 
très contraints. Amputation de la FCTVA, baisse complémentaire de la dotation globale de 
fonctionnement de la part de l’état et réduction des subventions du Fonds vert, pourtant dédié 
à l’accélération de la transition écologique, vont conduire nos communes à emprunter pour 
financer les investissements. Cela revient à transférer une partie de la dette de l’état vers nos 
mairies. En outre, cette restriction des budgets communaux aura un effet contre-productif, car 
les mairies portent 70% de l’investissement public. Le risque est grand pour l’équilibre financier 
de nos communes et surtout pour l’investissement et le financement des services à la 
population. 
L’urgence commande à l’état de se concentrer sur ses missions régaliennes et de redonner du 
pouvoir d’agir aux élus locaux en supprimant les contraintes qui entravent leurs projets, en 
luttant contre le harcèlement procédurier et la bureaucratie excessive. Il n’y a pas de fatalité 
à la dégradation des finances publiques. 

A Innenheim, comme dans l’ensemble des communes de la Communauté de Communes du 
Pays de Sainte Odile, la mise en place des bornes de collecte des biodéchets est un succès 
avec 423 tonnes de biodéchets transformées en biogaz sur l’ensemble de notre territoire, soit 
la consommation de 605 familles. Bravo à tous pour votre implication ! 

Dans le cadre d’un Plan Climat, nous participons, en tant que commune membre de la 
Communauté de Communes du Pays de Sainte Odile et en association avec les 
intercommunalités voisines de Rosheim et de Barr, à l’accentuation de tous les investissements 
nécessaires et indispensables en faveur de l’adaptation au changement climatique. Il s’agit 
de lister les actions spécifiques qu’une communauté entreprendra pour réduire les émissions 
de gaz à effet de serre et/ou les stratégies d’adaptation que la communauté mettra en œuvre 
pour contrer les effets négatifs du changement climatique. 

Je voudrais saluer l’initiative de Denis URBAN et Hervé BENTZ, qui a permis le 2 juin dernier de 
présenter dans le cadre de la « 1ère journée du Savoir Faire » les entreprises d’Innenheim à 
l’ensemble de notre communauté.  

Enfin, félicitations encore à Denis URBAN, et à sa « Bande de Potes », pour le formidable élan 
de solidarité qu’a suscité la Marche Rose. Cette belle soirée d’octobre a permis de remettre 
un chèque de 9 100 euros à la ligue contre le cancer. Merci également à l’ensemble de nos 
concitoyens pour leur soutien à cette noble cause. 

Le Conseil municipal et moi-même vous donnons rendez-vous devant la mairie à la sortie de 
la messe de minuit pour un verre de vin chaud à l’occasion d’un moment d’échange convivial. 

Que cette période de l'année vous apporte Paix, Amour et Bonheur.  
Profitez de l'esprit de Noël et surtout de chaque moment passé avec vos proches. 

Votre maire, 
Jean Claude JULLY 
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PRINCIPALES DECISIONS DU CONSEIL MUNICIPAL 

1) Travaux d’extension du cimetière
L’aménagement du cimetière touche à sa fin, avec le tracé d’une allée 
centrale allant de l’ancien au nouveau cimetière et une allée transversale, en 
béton désactivé, ainsi que quelques allées latérales en stabilisé.  

Au centre, se trouve un espace arboré avec une place de cérémonie équipée 
d’un pupitre en grès pour les éloges funèbres.  
Dans cet espace, 12 cavurnes ont pris place : ce sont de petits caveaux 
enterrés pouvant contenir de 1 à 6 urnes funéraires chacun. 
Un columbarium de 6 cases pouvant accueillir 3 urnes sera installé, en 
prévoyant la place pour deux autres columbariums, lorsque cela sera 
nécessaire. Comme le demande la réglementation aujourd’hui, il y aura un 
ossuaire communal, un puits à cendres et un jardin du souvenir agrémenté de 
2 bancs.  
Enfin, l’espace technique avec les déchets verts sera déplacé côté lotissement 
Oelberg. Coût de cette deuxième phase : 129 888 € HT. 

2) Participation au reméandrage de l’Ehn
La commune d’Innenheim et l’association foncière ont accepté de mettre à 
disposition leurs parcelles situées sur le ban de Blaesheim pour permettre à 

l’Eurométropole de 
reconnecter l’Ehn à ses 
anciens méandres dans le 
but de favoriser la diversité 
écologique et aquatique,  et 
de réduire la vitesse 
d’écoulement pour diminuer 
les risques d’inondation, en 
aval, dans la commune de 
Blaesheim et vers Strasbourg. 

Exemple de méandrage

 
3) Renouvellement des baux de chasse 

Les baux de location des chasses communales ont été renouvelés pour une durée 
de 9 ans à compter du 2 février 2024. La commune possède 2 lots qui ont trouvé 
preneurs après avis de la Commission Consultative Communale de la Chasse. 
 

- Le lot n°1 d’une superficie de 323 Ha 
de plaine a été attribué à Mr 
NEUMANN Marc par convention de 
gré à gré pour 1900 € / an. 

- Le Lot n°2 d’une superficie de 205 Ha 
de plaine a été attribué à Mr 
MOSCHLER Guillaume sur appel 
d’offres pour 1100 € / an. 

Rappel : Le produit des deux lots de chasse 
est réaffecté au paiement d’une partie 
des cotisations dues à la Caisse 
d’Assurance Accidents Agricoles. 
 
 

4) Remplacement des fenêtres de l’école élémentaire façades sud, est 
et ouest 

Dans le cadre de recherche d’économie d’énergie, mais également de la 
protection contre les effets de la chaleur, le Conseil Municipal a décidé du 
remplacement de 16 fenêtres de l’école élémentaire et de la mise en place de 
stores de protection solaire sur les façades Sud, Est et Ouest; la façade nord étant 
déjà réalisée par le passé. 
Coût des travaux : 49 840 € HT  
La commune a bénéficié de 50 % de subvention dans le cadre de la Dotation 
d’Equipement des Territoires Ruraux (Etat), et 26% de subvention de la part de la 
Communauté Européenne d’Alsace. 
 
 

5) Remplacement des phares d’éclairage des terrains de sports 
Les lampes des phares d’éclairage autour des terrains de football devront passer 
en mode LED. Pour une raison de coût, elles seront remplacées au fur et à 
mesure de leur fin de vie 
 

6) Mise en peinture du préau à la Wacht  
Un petit coup de fraîcheur a été 
appliqué par les agents communaux 
sous le préau de la Wacht, à l’entrée du 
cabinet des infirmiers, avec remise en 
peinture et remplacement des 
éclairages.  
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7) Journée du Savoir-Faire

Le 2 juin dernier, la 1ère 
journée du Savoir-Faire  

vingtaine 
de la 

qui ont 

  a réuni une 
d’entreprises 
commune, 
profité de cette 
manifestation pour se 
faire connaître d’un 
public venu nombreux, 
en présence de notre 
députée, Mme Louise 
MOREL. 

Il est envisagé d’organiser cette manifestation tous les 2 ans. 

8) Changement d’instructeur du droit des sols pour la commune
Le Conseil Municipal a décidé de résilier le contrat qui lie la commune à l’ATIP 
(Agence Territorial d’Ingénierie Publique) pour les missions d’instruction des 
autorisations du droit des sols et de rejoindre le service d’urbanisme de la ville 
d’Obernai.  
Coût : 3,10 € par habitant et par an, soit environ 4 000 € ; contre plus de 6 000 € 
facturés par l’ATIP à la commune en 2023. Ainsi, des économies seront réalisées. 
Cette décision se justifie également par le désir d’avoir un instructeur commun à 
toutes les communes de la Communauté de Commune du Pays de Sainte Odile 
à partir de la mise en place du PLUI-H en 2025 ; ainsi que d’avoir un acteur de 
proximité. 

9) Mise en situation de notre plan de sauvegarde
Un exercice « PREPA’RISK » de mise en 
situation du Plan Communal de Sauvegarde 
(PCS), simulation de gestion des risques 
naturels et technologiques, a eu lieu le 11juin 
2024 mettant à contribution des agents 
communaux et des conseillers municipaux. 
Le scénario en ligne développé par 
l’application était le risque d’inondation 
avec coulée de boue, coupure d’électricité 
et recueil de « réfugiés ». 

10) Plan de Prévention du Risque d’Inondation (PPRI)
Au cours du mois de juin, la publication du Plan de Prévention du Risque 
d’Inondation par Mme la Préfète du Bas-Rhin, représentante de l’Etat, comme 
dans toutes les régions de France, a défini les zones exposées aux risques 
d’inondation pour y prévoir des prescriptions spécifiques. Ce PPRI, constituant une 

servitude d’utilité publique, se 
substitue aux règles d’urbanisme 
en étant annexé au plan local 
d’urbanisme des communes 
(PLU).  
Il se compose d’un document 
cartographique délimitant les 
zones réglementées, et d’un 
règlement fixant les prescriptions 
de lutte contre les inondations 
pouvant aller jusqu’à 
l’inconstructibilité. 

11) Nettoyage de printemps
Un nettoyage de printemps, permettant le 
ramassage de détritus aux abords du village, a 
eu lieu le 23 mars.  Cette opération sera 
reconduite au printemps 2025 et sera 
annoncée par affichage. Soyez les bienvenus 
si vous désirez participer ! 

12) Migration des écoles vers la fibre
Le Conseil Municipal a validé la migration des écoles maternelle et élémentaire 
vers la fibre en acceptant l’offre de la société CORIOLIS, comprenant internet haut 
débit, la Wifi et une ligne téléphonique fixe pour 39,99 €/ mois. 

13) Sécurité des cours des écoles
Le Plan Vigipirate impose à la Commune de fermer les accès à la cour des écoles 
pendant les heures de classe. Ce sera le cas dès les premiers jours de 2025. 
Deux entrées resteront possibles : 

- Pour la maternelle, le visiophone, rue des roses.
- Pour la primaire, le visiophone, dans la cour de la mairie, à gauche du

bâtiment de l’école élémentaire.
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14) Gaz de ville à l’hôtel d’entreprises 

Remplacement des corps de chauffe dans les locaux 2 et 3 de l’hôtel d’entreprises 
pour passer du gaz propane au gaz de ville, moins onéreux, par la société Olivier 
Chauffage. Coût : 3 097,20 € HT  
 
 
 

15) Télé-relève du gaz 
La société Gaz de Barr, gérant du réseau de distribution du gaz naturel, a 
demandé et obtenu l’autorisation d’installer un équipement de télé-relève dans le 
clocher de l’église. 

 
 

16) Mise à jour de la Base d’Adresse Nationale (BAN) 
Il s’agit d’une base de données nationale faisant correspondre une adresse avec 
une position géographique. Elle permet à chaque organisme (Poste, urgences, 
Pompiers, etc.,) de mettre à jour son fichier. Chaque commune est responsable de 
son adressage et de sa mise à jour régulière. 
 
 

17)  Projet de micro-crèche 
Un projet de micro-crèche au lieu dit « maison 
de Maria », 67, rue du général de Gaulle 
constitue un des fils rouges du conseil 
municipal depuis sa mise en place. 
Un bail emphytéotique sur 40 ans va 
permettre à Obernai Habitat d’assurer la 
construction de la structure, alors que son 
fonctionnement a été confié à l’ALEF, déjà 
gestionnaire du périscolaire. 
Avantage : aucun investissement financier 
de la part de la commune qui reste 
propriétaire du bien ; en contrepartie, la 
commune ne touche pas de loyer. Après 40 
ans, la commune récupère le terrain, ainsi 
que toutes les constructions qui s’y trouveront. 
Cette micro-crèche est prévue pour 12 
enfants de 0 à 3 ans. Ouverture prévue début 
2026. 
 
 

18) Modification des collectes des déchets ménagers 
La Communauté de Communes du Pays de Sainte Odile, en charge de la collecte 
et du traitement des déchets ménagers, a retenu l’offre de la société ALPHA, filiale 
de VEOLIA, pour une nouvelle délégation de service public, valable sur une durée 
de 8 ans. 

A compter du 1er juillet 2025, le service évoluera vers une collecte des ordures 
ménagères et du tri toutes les 2 semaines en alternance, toujours le jeudi, avec 
une limitation à 26 passages par an en déchèterie. 
Coût de la collecte et du traitement des déchets ménagers sur le territoire de la 
Com-Com : 2.9 millions d’euro/ an. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

19)  Rénovation des statues de la grotte 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Grace à l’initiative et la dextérité de l’adjoint, Dominique Rosfelder, les statues de 
Marie et de Bernadette ont repris leur place dans la grotte, après réparation et 
remise en peinture. 
 
 

20) Ressources humaines 
- Mme Angélique SCHWARTZ a pris ses fonctions comme secrétaire 

polyvalente, chargée de l’urbanisme et de l’accueil du public, depuis le 1er 
mars 2024. 

- Suite au départ en retraite de M. Claude GOEPP, M. Ghislain DUPUY a rejoint 
Olivier EDARD, comme agent technique communal, le 1er octobre 2024. 
Bienvenue à tous les deux. 
 
Et belle retraite à Claude ! 
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SECTION DE FONCTIONNEMENT 2024 
 

DEPENSES 
1. Charges à caractère général 329 000 € 32.36% 
2. Charges de personnel 318 300 € 31.27% 
3. Autres charges de gestion courante 112 700 € 11.07% 
4. Charges financières 28 500 € 2.80% 
5. Charges spécifiques 2 000 € 0.20% 
6. Prélèvement F.N.G.I.R + FPIC 121 000 € 10.41% 
7. Prélèvement au profit de la section 

d’investissement 
106 000 € 10.41% 

TOTAL 1 018 000 € 100% 
 

RECETTES 
1. Produits domaniaux 17 500 € 1.72% 
2. Contributions directes et annexes 755 500 € 71.21% 
3. Dotation de fonctionnement et 

participation 
89 500 € 8.79% 

4. Autres produits 112 073 € 11.01% 
5. Produits spécifiques 1 000 € 0.10% 
6. Remboursement des charges de personnels 5 000 € 0.49% 
7. Excédent de fonctionnement reporté 37 427 € 3.68% 

TOTAL 1 018 000 € 100% 
 

 

ETAT DE LA FISCALITE DIRECTE 
Taxe foncière bâtie 373 173 € 
Taxe foncière non bâtie 44 141 € 
Taxe d’habitation (résidence secondaire) 8 752 € 
Compensation pour perte taxe d’habitation 218 044 € 
TOTAL 644 110 € 

Pour mémoire : allocation compensatrices (ex taxe pro.) : 56 919 € 
Etat de la dette au 01/01/2024 : 1 047 650 € 

 
 

SECTION D’INVESTISSEMENT 2024 (Prévisions) 
 

DEPENSES 
1. Remboursement des emprunts 143 048 € 
2. Achat de terrains 46 000 € 
3. Restitution de cautionnement 2 000 € 
4. Extension de cimetière 164 000 € 
5. Portail des écoles 6 000 € 
6. Clôture aire de jeux 10 000 € 
7. Travaux dans les bâtiments communaux 27 000 € 
8. Extension du réseau électrique 7 000 € 
9. Remplacement des fenêtres de l’école élémentaire 65 000 € 
10. Restauration des calvaires 20 000 € 
11. Eclairage public 108 000 € 
12. Travaux de voirie 15 000 € 
13. Sécurité incendie 10 000 € 
14. Matériels divers 10 000 € 
15. Mise en souterrain réseau de télécommunication 20 000 € 
16. Action Obernai habitat 100 € 
17. Déficit d’investissement reporté 9 462 € 
18. Opération d’ordres 500  € 

TOTAL 663 100 € 
 

RECETTES 
1. Remboursement TVA (FCTVA) 12 700 € 
2. Taxe d’aménagement 30 000 € 
3. Subventions diverses 140 726 € 
4. Emprunts prévisionnels 97 174 € 
5. Dépôts et cautionnements reçus 2 000 € 
6. Prélèvement sur recette de fonctionnement 2023 274 000 € 
7. Virement de la section de fonctionnement 106 000 € 
8. Opération d’ordre 500 € 

TOTAL 663 100 € 
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FINANCES ET IMPOTS LOCAUX 2024 
 
En 2024, les dépenses de fonctionnement de la commune ont été maîtrisées à 
hauteur de 1 018 000 €, stables par rapport à 2023. Ceci malgré la dépense 
complémentaire de 12 000 € liée à la mise en place de la police 
intercommunale. Cette dernière participe à la charge en personnel, dont la 
hausse de 10 % est consécutive à la nouvelle bonification indiciaire, le nouveau 
régime indemnitaire et la majoration des assurances couvrant le personnel 
communal et les élus.  
L’effectif communal est stable avec cinq agents. 
 
Les charges afférentes à l’énergie, au coût des maintenances et à l’entretien 
des bâtiments communaux ne subissent qu’une légère hausse de 1%, grâce à 
l’effort constant de recherche des moindres coûts. 
 
Malgré cet effort constant, j’ai demandé au Conseil Municipal de voter une 
hausse de 3,75% du taux des impôts locaux pour 2024 afin de permettre un 
autofinancement communal suffisant pour poursuivre les projets 
d’aménagement de la commune, préparant l’avenir tout en évitant de 
recourir à l’emprunt. Ceci correspond à un apport d’environ 15 000 € 
supplémentaires. 
Cet effort permet d’achever les travaux comme le basculement de l’éclairage 
public vers la technologie LED, l’isolation contre le froid mais également contre 
la chaleur des fenêtres de l’école élémentaire et l’achèvement de l’extension 
du cimetière. 
 
Enfin, la commune a également réduit sa dette de 140 000 € en 2024.  
A la fin de cette année, elle s’élève à 735 € par habitant. 
 
Evolution de la dette communale depuis 2014 

MAISONS FLEURIES 
 
Les jardins nous ramènent à l’apprentissage du temps, météorologique ou du 
temps qui passe. Ils représentent une leçon de philosophie. 
Pour notre bien être physique et mental, il 
est bon d’apprécier le jardin qu’il soit 
potager ou rempli de fleurs et par 
conséquent de s’adonner au jardinage ! 
 
Cette année encore, nombre d’Innlemer 
ont suivi ce précepte.  

La commission de fleurissement, 
accompagnée du professionnel Mr Jean 
Luc Ledermann, a sélectionné les plus belles 
réalisations. 

Les lauréats sont : 

1er prix      : Mr et Mme Goepp Claude 

2ème prix   : Mr et Mme Gerling Eugène 

3ème prix   : Mr et Mme Gasiorek Aimé 

4ème prix   : Mr et Mme Koenig Alphonse 

5ème prix   : Mr et Mme Bentz Gérard 

6ème prix   : Mr et Mme Pfister René 

7ème prix   : Mr et Mme Urban Jean Jacques 

8ème prix   : Mr et Mme Sittler/Schwoob 

9ème prix   : Mr et Mme Freyd Bernard 

10ème prix : Mr et Mme Richter Nicolas 

 

La remise des prix aura lieu le 19 janvier 
2025 lors de la cérémonie des vœux de la 
commune. 

 

« Si nous prenons la nature pour guide, nous ne nous égarerons jamais » 
(Cicéron). 

En cette période tourmentée, c’est par ces mots, que je vous souhaite une 
bonne année 2025. 

 
Pour le jury, Christiane SAETTEL 
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Au mois de janvier, la compagnie « Planètemômes » est venue nous présenter son 
spectacle intitulé « Brunor et le prince endormi ». Dans cette histoire, le jour de son 
mariage, le prince Aurèle reçoit un sort qui l’endort pour 100 ans. 
Pour le réveiller, il faut l’aide de Brunor le page, de Gaubert le moine ; d'un meunier, 
d'un forgeron et du ménestrel Cécilio. Un spectacle permettant de découvrir la vie de 
château et le moyen-âge. 

Cette année, les élèves de l’école maternelle ont pu découvrir les arts du cirque 
pendant toute une semaine au mois de février. 
Dans le cadre de notre projet cirque, nous sommes allés sous le chapiteau de « Graine 
de cirque » pour voir un spectacle intitulé « Entre le zist et le geste ».  
C’est un spectacle bourré d’humour emprunté 
au burlesque et au cinéma muet. Le décor est 
planté, un tissu noir matérialisant les coulisses, 
deux personnages cachés derrière le lâchent 
pour se dévoiler au public, le spectacle 
commence... 

Les deux artistes entrent en piste, ils viennent faire leur 
numéro de portés acrobatiques, mais un doute 
s’invite dans leur enchaînement bien huilé entraînant 
alors une succession de malentendus. 

Une intervenante de l’association « Graine de cirque » est 
venue pour les y initier. La pratique des arts du cirque 
favorise l'épanouissement, l'équilibre et l'expérimentation. Le 
travail s'articule autour de la motricité, de la créativité et de 
l'expression. 

ECOLE MATERNELLE 

Voilà une nouvelle année à vous conter ! 

 L’année 2023/2024 a été riche en événements grâce 
au soutien de l’association Récré-Action, de la mairie 
et des parents. Les élèves ont pu bénéficier de 
nombreuses activités pédagogiques.  

Pour commencer l’année, 
la traditionnelle « Rentrée en 
chansons ».  

Au mois d’octobre les élèves de la classe de 
CM1 - CM2 nous ont préparé un après-midi 
« Jeux d’antan ». Les élèves de MS et GS ont pu 
participer et découvrir les nombreux jeux 
proposés.  
Les équipes étaient constituées d’élèves de la 
MS au CE2 pour leur plus grand plaisir.  

Comme chaque année, nous avons eu la visite 
du Père-Noël pour la plus grande joie des 
enfants.  

Il est arrivé dans son beau traîneau et 
les enfants ont pu lui chanter une 
petite chanson. 
Il a apporté de nombreux cadeaux. 
Comme tous les ans, la mairie leur a 
offert des chocolats et l’association  
Récré-Action, un livre. 
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Nous avons bénéficié d’un atelier autour de la cigogne.  Les sens en éveil, les enfants 
ont découvert et expérimenté les caractéristiques de cette espèce emblématique, et 
ainsi suivre son cycle de vie. 

Pour finir l’année scolaire, nous avons présenté le fruit du travail des élèves lors d’une 
matinée à l’attention des élèves de l’école élémentaire et d’une soirée « spectacle » 
pour les parents. Les élèves de PS/MS de Mme Cully ont présenté des chansons et une 
danse. Les élèves de MS/GS de Mme Thiéry ont présenté un ballet aquatique et des 
chants.  

A cette occasion, l’association Récré-Action a fait venir un 
food-truck. Ils ont pu déguster une délicieuse crêpe. 

Mmes CULLY et THIERY, les enseignantes 

Pour la classe, un projet cirque offre la possibilité 
de nouveaux apprentissages. Il favorise la 
socialisation, la communication, et la 
construction du groupe. 
Il permet de vivre autrement la classe dans un 
univers chargé de sens et porteur d’images et 
d’imaginaire. Les élèves ont partagé des 
émotions et vécu une aventure commune. 
Un tel projet favorise aussi l’écoute, l’entraide et la coopération. 
Les élèves ont développé un mode de communication centré sur leur corps : savoir 
regarder, être regardé et devenir interprète. Ils ont amélioré leurs aptitudes physiques 
et leurs facultés de perception. Ils ont éveillé leur curiosité autour des pratiques 
artistiques. 
Acrobatie, manipulation d’objets, agrès aériens, expression et équilibre sur objets ont 
été proposés sous forme de parcours, de circuits, d’ateliers ou de dispositifs 
pluridisciplinaires. En solo, en duo, ou sous forme d’activités collectives, tout cela dans 
un esprit ludique et créatif. 
Nous avons vécu une semaine riche en émotion et en découverte des arts du cirque. 
Une expérience à renouveler ! 
La galette des rois a été dégustée avec gourmandise ! 

Pour carnaval, les élèves ont pu venir déguisés à l’école et se sont retrouvés dans la 
salle de jeux pour danser tous ensemble !  
L’association Récré-Action leur a offert un beignet pour l’occasion.

Nous sommes allés en sortie à Naturoparc. Ce parc a pour mission la sensibilisation du 
public à la biodiversité. C’est un espace dédié à la découverte de la faune et de la 
flore de la région !  
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ECOLE ELEMENTAIRE 

2024 : Une année sportive : Jeux Olympiques obligent! 

Il fallait bien assurer une ouverture dynamique à cette année exceptionnelle ! 
Aussi les CE2/CM2 n’ont-ils pas manqué de proposer des ateliers sportifs….  
Dans l’après-midi du 6 octobre ils ont donc convié leurs camarades de la 
maternelle et de l’élémentaire dans la cour de récréation. 

En cette année olympique, ils ont tout naturellement retenu comme axe 
central un des éléments figuratifs du logo olympique : le cercle, sous la forme 
du cerceau. Le choix s’imposait de lui-même, en référence aux anneaux des 
JO ! 
Inventer des jeux, en rédiger les règles, ont constitué des objectifs 
d’apprentissage nombreux et diversifiés. La préparation a exigé de longues 
séances d’entrainement pour que les camarades puissent vivre pleinement 
cet après-midi qui leur était entièrement dédié.  
Ainsi ont-ils eu le souci d’adapter les jeux à leurs camarades de maternelle, ce 
qui était un paramètre important. 
Pour un bon déroulement, ils ont invité les groupes à circuler d’atelier en atelier, 
munis d’une feuille de route. 
Le succès a récompensé l’investissement …les camarades ont joué le jeu. Le 
« speed relais cerceau », tel Ninja Warrior, certes un peu moins expansif, n’en a 
pas moins permis aux sportifs de tout âge d’être au centre du jeu … Ils ont 
assuré la cohésion des héros  

Un petit mot … aux grands effets : la cohésion. 

Les événements vécus au cours de cette année des Jeux Olympiques de PARIS 
constituent une intéressante illustration du thème actualisé de la « cohésion ». 
Car de la cohésion, il en faut, notamment lorsqu’un groupe souhaite atteindre 
un objectif commun. Une notion qui évoque celle « d’esprit d’équipe ».  

Cette expression langagière s’est d’ailleurs muée en réalité objective pour nos 
élèves à travers une belle action « interclasses » : les grands chantent pour les 
maternelles.  

Pour réaliser ce bel essai, il est vrai qu’à l’image de l’opération précédente, ils 
se sont entraînés comme des sportifs, afin d’être performants, mais en tant que 
choristes.   

Un beau support s’avérait indispensable : « Graine d’amitié » est le chant 
retenu cette année. Ce défi de rentrée, où les élèves de l’élémentaire 
présentent un chant en maternelle, s’est révélé en filigrane comme porteur de 
belles valeurs humaines, telles l’humanité, la solidarité, l’amitié, dans un monde 
déchiré.  
Car il « faudrait qu’on s’aime ; faudrait qu’on sème 
des graines d’amitié dans le monde entier ». 
N’est-il pas important que, du plus petit au plus 
grand, ce message circule et quoi de mieux que 
de le vivre … Beau moment quand les 
maternelles font des saluts et autres gentils 
remerciements depuis leur balcon 😊😊. Des 
spectateurs attentifs et touchants !

Cérémonie du souvenir. 
La célébration du souvenir de l’Armistice du 11 novembre 1918 a constitué, elle 
aussi, une belle illustration de cette cohésion collective, déjà évoquée lors 
d’autres actions.   
Ce même sentiment d’appartenance, de mémoire collective, est vécu par les 
enfants lors de la cérémonie mémorielle du 11 novembre (fêté le dimanche 
d’après à Innenheim en raison de la fête patronale). 
Jeunes citoyens actifs, ils ont appris un chant qui fera vibrer les cœurs de 
l’assistance. Les lecteurs de CM2 ont à cœur, à côté de M le Maire, de lire des 
lettres de poilus …qui relatent ces durs moments de guerre, non pour glorifier 
celle-ci, mais pour se plonger avec respect dans le passé et espérer un avenir 
de paix. 
Ils prennent conscience qu’ils ne sont pas 
seuls. M. le Maire, Mme la Députée en 
2023, les pompiers, les forces vives de la 
commune sont à leurs côtés.  

La minute de silence est intense.  
Quelle belle cohésion lorsqu’ils unissent 
leurs voix avec celles de la chorale et de 
l’assistance pour entonner « La 
Marseillaise » ! 
Merci pour la présence des enfants et des 
parents. 

Une contribution originale au développement de la cohésion : l’accès à une 
culture commune par l’initiation à l’art, à la musique classique par exemple. 

Consciente de son intérêt manifeste, l’équipe enseignante a souhaité 
poursuivre l’initiation à la culture démarrée les années précédentes. Les élèves 



1918

ont même bénéficié de deux visites du Musée Würth ! En décembre d’abord, 
pour découvrir « Radical. L’abstraction géométrique dans la collection Wurth », 
puis en juin « Frisbee ! Sports et loisirs dans la Collection Würth » En effet, comme 
nous étions à quelques jours du début des Jeux Olympiques, nous avions tenu 
à voir l’exposition en rapport avec le sport. Sport et Art … Un heureux mariage ! 

Nous nous sommes aussi lancé un grand défi : découvrir avec chaque classe 
quelques éléments de la musique classique.  

Au programme des élèves du CE2 au CM2 : « Schubert mon grand ami ».  C’est 
l’Orchestre Philharmonique de Strasbourg qui présente « la 9ème Symphonie », 
la « Grande Symphonie ». Un régal !  Cerise sur le gâteau, une animatrice 
détaille les quatre familles d’instruments et va jusqu’à se glisser dans la peau 
d’une amie de Schubert pour nous présenter la vie, l’œuvre et l’époque du 
compositeur.  

Quant aux élèves de CP et CE1, le 27/05/24, ils ont pu vivre un concert classique 
et découvrir « Mozart ou les émotions », émotions qui varient selon les 
musiques : joie, tristesse, peur, colère… Ils ont pu noter aussi, qu’à l’âge où un 
autre enfant apprend habituellement à lire, Wolfgang compose ! Le 
garçonnet dit « qu’il cherche des notes qui s’aiment. »   

Nos élèves ont ainsi pu vivre des 
entrées et des cheminements 
intéressants et riches dans ce monde 
passionnant de la culture musicale.  

   

 

Cohésion dans le sport : ensemble on cumule les points. 

L’année des JO était l’occasion de se lancer dans une nouvelle aventure 
sportive !  
Ainsi la classe de CE1/CM1 a organisé un marathon pour toutes les classes de 
l’école élémentaire. 
Après un cycle d’endurance pour se préparer en toute sécurité, le rendez-vous 
était pris : la course finale, le défi à relever aurait lieu lors de la matinée du 12 
avril.  
Défi personnel pour chaque élève, bien sûr mais aussi défi collectif, car il 
s’agissait bien de courir collectivement l’équivalent de deux marathons, les 
distances individuelles s’échelonnant entre 800 et 1200 m. selon l’âge des 
participants. 
    
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
A la grande joie de tous les supporters présents, en fin de matinée, l’objectif 
fixé (84,4 km) était parfaitement atteint !   
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Bravo aux élèves qui se sont surpassés. Il faut dire que l’enthousiasme était 
contagieux et que la possibilité d’encourager ses camarades tout du long des 
parcours était magique.   
Merci aussi aux parents présents qui ont accompagné les groupes dans 
chaque course. Il va sans dire que leur concours et leurs encouragements 
étaient tout aussi importants. 
Nos élèves peuvent être fiers d’avoir relevé ce défi !  

 

Cohésion par l’expérience sportive dans son village 
Découverte du tennis à l’école élémentaire 
 
En cette année olympique le club de tennis d’Innenheim a proposé à l’école 
élémentaire une collaboration dans un projet sportif : une initiation pour 
permettre aux élèves de découvrir la pratique tennistique. 

 Dans ce cadre, Mme Jully, présidente du club, a mis en place les conditions 
pour cette initiation : mise à disposition du matériel pédagogique adapté ainsi 
qu’une intervenante agréée, Maelle Kervarec.  Une charte du développement 
du tennis scolaire ainsi qu’une convention ont été signées. Tout était donc prêt 
pour lancer l’opération ! 

Chaque classe s’est rendue aux terrains de tennis pour participer au cycle 
complet. La météo a parfois été capricieuse mais n’a pas empêché nos jeunes 
sportifs de réaliser leurs séances d’entraînement de 45 minutes. 
Sur les courts, les élèves étaient répartis en groupes et participaient à des 
ateliers en rotation. Chaque exercice visait un objectif précis. 
« Nous avons découvert plusieurs jeux : le jeu du diamant, la catapulte, le jeu 
des cônes, le jeu des plus petites passes au monde, le jeu du crabe … Aux deux 
dernières séances nous avons fait des matchs avec des montées/ descentes, 
selon que l’on gagnait ou perdait », nous ont confié les élèves. 
Merci aux parents qui ont participé aux ateliers Ils ont été eux aussi été en 
mouvement permanent ! 
Les élèves ont été ravis des ateliers et très fiers lorsqu’ils ont obtenu leur diplôme 
« Class’Tennis ».  

Ce dernier a été remis lors d’un gouter offert par le club de tennis. 

 Les enseignantes et les enfants ont pu exprimer 
lors de ce bilan toute leur gratitude à Mme Jully, 
à Maëlle, au club du village pour ce nouveau 
projet …Un rdv est déjà pris pour l’an 
prochain…notamment une sensibilisation au 
tennis handicap …Rdv l’an prochain …. 

 

  

 
Le spectacle de fin d’année, une approche dynamique et humoristique 
de la cohésion. 

Durant cette année 2023/24, tous les élèves de l’école 
élémentaire avaient reçu un livret pédagogique 
conçu pour « donner toutes les clés sur les 
Jeux Olympiques » et intégrant une pièce frappée par 
la Monnaie de Paris. Les JO ont donc été présents 
toute l’année et naturellement au spectacle de fin 
d’année scolaire. 

Indéniablement, ce fut un moment fort quand les élèves ont présenté leurs 
productions   à leurs camarades de la maternelle et de l’élémentaire. Une 
matinée bien remplie d’ailleurs par la mise en scène de toutes les   créations.  

 La maternelle a débuté les festivités. Les CP/CE1 ont décidé de mettre une 
touche d’humour « les bêtises qu’ils pourraient faire à l’école ». Les CE1/CM1 
ont relevé le défi d’une présentation de sports et d’athlètes olympiques. 

 Les CE2/CM2 ont présenté une chorégraphie dynamique et ont évoqué des 
sports en allemand « Auf, nach Paris ! ». Vous l’aurez deviné : nous approchions 
à grands pas du début des Jeux Olympiques. 

Visiblement, nos élèves y avaient 
pris grand plaisir puisqu’ils l’ont 
volontiers présenté aux parents, 
frères et sœurs, cela pour chaque 
classe. 
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Merci à Claude, Olivier, M. Schosseler, qui ont œuvré avec compétence pour 
la diffusion des supports audios et diaporamas, permettant de valoriser le 
travail des élèves. Merci à la commune et à l’Alef. 

L’entracte gourmand lors du spectacle, avec le 
food-truck proposant des crêpes, sera sans nul 
doute un des moments les plus appréciés par les 
élèves. Merci à l’Association Récré Action ! 

Joyeux Noël et excellente année 2025 ! 

L’équipe enseignante 

AMICALE DES SAPEURS-POMPIERS D’INNENHEIM 

                                           

Cette année, une nouveauté a marqué notre programme : 
nous avons organisé notre toute première soirée « tartes 
flambées ».  
Pour permettre à tous d’assister au lancement de la Coupe 
d’Europe, un écran géant avait été installé pour suivre le 
match Allemagne-Écosse. A l’occasion de cet événement, 
nous avons eu le plaisir d’accueillir nos collègues pompiers 
allemands d’Onsbach, venus spécialement pour partager 
ce moment avec nous. 
Au vu du succès de cette soirée, une nouvelle édition se déroulera en mai-juin 2025. 
 
Le vendredi 25 octobre, l’amicale a eu le plaisir de participer à la 2ᵉ édition de la Marche 
Rose, un événement placé sous le signe de la solidarité et de la sensibilisation à la lutte 
contre le cancer du sein. 
 
Le 31 octobre 2024, à l’occasion d’Halloween, nous avons organisé une chasse aux 
bonbons. Les enfants, accompagnés par nos membres, ont joyeusement arpenté les rues 
du village, profitant de cette soirée festive dans une ambiance sécurisée et conviviale. 
 

Comme le veut la tradition dans notre village, le 
dimanche 24 novembre 2024, s'est tenu au cœur du 
village notre traditionnel marché de Noël. Pour plonger 
dans l'ambiance festive, de nombreux stands 
proposaient des bredele, du miel, du chocolat, ainsi que 
diverses dégustations. 
 

Le Père Noël était également présent, accompagné de sa traditionnelle boîte aux lettres 
pour recueillir les souhaits des enfants. Exposants et visiteurs ont répondu présents, 
contribuant à la chaleur et à la convivialité de cet événement tant attendu.  
Nous vous remercions chaleureusement pour votre fidélité et vous donnons rendez-vous le 
23 novembre 2025 pour une nouvelle édition. Si vous souhaitez tenir un stand, n’hésitez pas 
à prendre contact avec nous à l’adresse suivante : amicale.sp.innenheim@gmail.com 

Le président de l’amicale, Florent ADAM, ainsi que 
l’ensemble de ses membres vous souhaitent de très belles 

fêtes de fin d’année ! 
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2024 CHEZ LES SAPEURS-POMPIERS 
D’INNENHEIM 

L’année 2024 chez les sapeurs-pompiers d’Innenheim a été placée sous le signe du 
recrutement : 

▪ Mutation venant de la section de Krautergersheim du Caporal-chef Aurélien 
Campos. 

▪ Mutation venant de la section d’Ottrott du Sergent Arnaud Noto-Campanella. 
▪ Recrutement au 1er juillet du Sapeur 2ème classe Alexandre Westphal. 

 

Mathéo Gasiorek, de son côté, a rejoint 
la section par le biais des jeunes sapeurs-
pompiers (JSP).   

Il débute sa formation chez les pompiers 
de Rosheim. 

 

 

Sur le plan opérationnel, entre le 1er Janvier 2024 et le 24 novembre 2024, la section 
d’Innenheim a été sollicitée pour 30 alertes et a assuré 25 interventions, à savoir : 

 

▪ 1 feu 
▪ 6 opérations diverses  
▪ 17 secours à personnes 
▪ 1 accident de la circulation 

 

 

Afin de pouvoir rester opérationnels, les sapeurs-pompiers de la section ont chacun réalisé 
38 heures de FMPA (Formation de Maintien et de Perfectionnement des Acquis). 

Dans cette optique, les sapeurs-pompiers 
du corps local, ainsi que leurs collègues 
de Krautergersheim et de Meistratzheim 
se sont rendus en avril sur le bateau-école 
du SIS 67 (CRERF MÜB), qui permet de 
simuler des situations que nous pouvons 
rencontrer en intervention, au plus 
proche du réel.  

 

Au programme : progression, observation et extinction d’un feu, parcours ARI (Appareil 
Respiratoire Isolant) dans l’obscurité complète, conduite à tenir sur une torchère de gaz.  

Le samedi 1er juin, une journée de FMPA a eu lieu sur un site inconnu, sur la commune 
d’Erstein, afin de travailler différentes mises en situations : sauvetage, incendie ou encore 
du secours à personne. 

                                                                                                                                               

Le Sapeur 2ème classe Alexandre Westphal, après son recrutement, a validé entre juillet et 
septembre sa formation initiale ainsi que la formation SUAP (Secours d’Urgence Aux 
Personnes), qui lui permet d’intervenir en tant qu’équipier avec le VSAV (Véhicule de 
Secours et d’Assistance aux Victimes), que l’on peut retrouver au centre de secours 
d’Obernai.  

Le Caporal-chef Aurélien Campos a validé, fin octobre, au centre de secours de 
Wasselonne, la formation de secours routier.   

Lors de la promotion du 14 juillet, le sapeur 1ère Classe François Taesch a reçu la médaille 
de bronze pour dix années de service. 

Lors de la cérémonie du 11 novembre, le sergent Arnaud Noto-Campanella a été promu 
au grade de sergent-chef. 

 

Nous recrutons continuellement. En cas d’intérêt ou de questions, vous pouvez contacter 
l’Adjudant-chef Emmanuel Gasiorek au 06 29 57 10 97.  

 

Le chef de section, l’Adjudant-chef Emmanuel GASIOREK, ainsi 
que l’ensemble des sapeurs-pompiers d’Innenheim vous 

souhaitent de très belles fêtes de fin d’année.  
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LE CLUB DES POTES

Le vendredi 25 octobre 2024, en début de soirée, plus 
de 600 marcheurs ont été transportés dans une forêt 
enchantée.  
Le parcours sécurisé de 5,3 kms, spécialement illuminé 
de rose et animé de points musicaux, a permis de faire 
découvrir les bords de l’étang, la chapelle du Loup, 
nos champs et forêt dans une ambiance féerique. 

Beaucoup de villageois et de personnes extérieures ont ensuite profité de la 
restauration et de l’ambiance festive à la salle polyvalente jusque vers une 
heure du matin. 

Nous remercions chaleureusement les nombreux partenaires et la 
cinquantaine de bénévoles qui ont contribué à la réussite de cette soirée avec 
enthousiasme et bonne humeur. 
Cela fait chaud au cœur de voir une telle mobilisation et une telle solidarité. 
Un grand MERCI ! 
 
L’ensemble des bénéfices a été reversé officiellement le 21 novembre 2024 au 
comité du Bas-Rhin de la Ligue contre le Cancer en présence de M. Patrick 
DUFOUR, Président et M. Gauthier Bach, secrétaire général adjoint. 
 

 
 
Grâce à votre générosité, la Ligue contre le cancer agit sur la prévention et sur 
la recherche contre le cancer. Elle accompagne aussi les malades dans leur 
quotidien par des soins de support qui permettent de diminuer les 
conséquences de la maladie et des traitements, pendant et après la maladie. 
 
 
 
Le don de sang joue aussi un rôle essentiel 
dans le traitement des patients malades 
de cancers puisqu'ils sont les premiers 
receveurs de produits sanguins labiles en 
France, 36% des transfusions sont utilisés 
dans le cadre de traitements contre le 
cancer. 
 

 

Dorothée URBAN 
Le Club des Potes 



2928

FETE DES VOISINS 
 
Le 14 septembre 2024, les habitants des trois quartiers du Rosenmeer se sont 
réunis pour leur traditionnelle fête des voisins, une belle assemblée qui a 
partagé un moment festif avec beaucoup d’entrain. 
 
La fraicheur des premières soirées d’automne n‘a en aucun cas refroidi les 
cœurs, bien trop occupés à partager un moment convivial dans la bonne 
humeur et autour d’un repas plein de saveur. 
 
Une réunion qui chaque année permet de belles rencontres et qui réunit 
plusieurs générations, présentant ainsi des tableaux pleins d’émotions :  
Une partie de la jeunesse partageant un instant de joie autour d’un feu de bois, 
l’autre s‘amusant avec jovialité un ballon au pied. 

Une soirée de partage qui rappelle qu’en ces temps parfois maussades et 
incertains, un simple moment amical et bienveillant suffit à apaiser et amuser 
l’esprit, et on peut trouver cela avec ses voisins ! 

Merci aux organisateurs pour leur investissement, et on remet ça l’année 
prochaine évidemment ! 

 

KLEIN Johanna 

FÊTE DE QUARTIER LES JARDINS 4 
 

« Un regard, une rencontre, un été, un sourire 
Un numéro, un mail, une attente, un souvenir 

… 
Un horaire, un endroit, une venue, un espoir 

…, un dialogue, un moment… 
Une seconde, une minute, une heure, un plaisir 

Un au-revoir, une prochaine… » 
 

#Grand Corps Malade # Un verbe # Slam 

 

19 ans et pas une ride ☺! 

Notre traditionnelle fête de quartier s’est déroulée le 27 JUILLET dernier, 
orchestrée avec maestria par Catherine, Janine, Jacques et Philippe (Merci les 
voisins !). Le tilleul de Christiane qui devait nous protéger du soleil a déclaré 
forfait pour cause de pluie et c’est finalement dans son garage que nous avons 
trouvé refuge : merci pour cette sympathique mise à disposition ! 

 L’occasion de faire la connaissance de Danielle et Yannick : les p’tits 
nouveaux du quartier : bienvenus ! Et de regretter l’absence de quelques-uns 
en raison d’impondérables. 

L’occasion de partager encore un moment avec Maryline et Guillaume qui 
quittent le quartier pour s’installer à Barr ! Bon vent à toute la famille ! 

L’occasion de se régaler avec de délicieuses gourmandises apéritives, une 
bonne paëlla, et de succulents desserts. Consommée avec la modération qui 
s’impose, la savoureuse sangria concoctée et offerte par Guillaume a 
rencontré un franc succès ! 

L’occasion d’échanger, de partager, de rigoler, de nous éclater et même de 
chanter à l’abri des regards et sans crainte de déranger les voisins : de beaux 
brins de voix ! Et des candidates, Catherine et Sandra, au rôle de DJ pour le 
prochain millésime ! 

L’occasion de créer un groupe sur WhatsApp pour échanger photos, recettes, 
idées, propositions…. 

Tout simplement ! 

Et puis Clap de fin sur cette soirée très réussie et RDV pour notre 20ème édition ! 

A vous tous, un très joyeux Noël, une douce et paisible année 2025 ! 

                                          Marielle TANGHE 



Il a créé vers 1895-1896 la boulangerie 
Stupfler face à la maison Rinn au 33 rue 
principale (actuelle 57 rue du Général 
de Gaulle). Le boulanger était marié à 
Goepp Justine de Krautergersheim et 
est décédé en 1926 à 62 ans. 
 La boulangerie a ensuite été exploitée 
par Schaal Marcel de Geispolsheim puis 
Schillinger Ferdinand avant de cesser 
toute activité vers 1945. 
 

 
Le couple Stupfler-Goepp, sans enfants a fait 
ériger une croix à la sortie du village vers 
Duttlenheim. Cette croix en grès gris a été sculptée 
par la maison Ruscher d’Obernai. Elle n’est pas 
datée mais porte l’inscription « ZUR EHRE GOTTES 
EUGEN STUPFLER JUSTINA GOEPP ». 

 
Elle a été érigée en mémoire de l’épouse 
décédée le 8 février 1923.  Elle a été bénie le 4 
juillet 1926 par le curé Fritsch Albert. Eugène 
Stupfler est décédé deux mois après, le 2 
septembre 1926.  

 
Endommagée par la tempête de 1999 et à 
cause des travaux de l’autoroute A35, la croix a 
été déplacée sur le talus en hauteur après le 
deuxième rond-point. Elle domine le paysage et 
semble placer sous sa protection notre village. 

 
Un des frères du boulanger, Stupfler Auguste Alphonse (1866 – 1927) tisserand, 
est marié à Moschler Eugénie (1871- 1921). Une de leurs filles Eugénie née en 
1906 s’est mariée à Fliegans Emile né en 1902 et a hérité de la maison 
hébergeant la boulangerie.  
Cette maison a ensuite appartenu à la famille Fliegans Lucien. 

 
Les parents des frères Stupfler s’occupaient de l’ancien « Château » 
actuellement n° 15 et 17 rue du Général Leclerc.  
Stupfler Frédéric Auguste (1832 – 1891) marié à Adélaïde Nuss (1833 – 1905) 
de Duttlenheim était maître tisserand et fabricant de calicots. Cette famille 
Stupfler, originaire de Stotzheim, fut pendant 4 générations au service du 
« Château ». 

Emile Stupfler, l’aîné, est le plus connu des trois frères.  
Il est né le 22 octobre 1862 à Duttlenheim puis a passé 
son enfance dans notre village.  
A l’époque allemande, l’instituteur Bisch Joseph 
originaire de Boersch a remarqué ses capacités et l’a 
poussé à poursuivre des études au Collège de 
Molsheim. 

REGARDS D’HIER ET D’AUJOURD’HUI AUTOUR 
D’EMILE STUPFLER 
 
La famille Stupfler d’Innenheim a rédigé le 4 juillet 1915 une carte au caporal 
allemand Sillinger.  

Elle le remercie d’un courrier 
récent et souhaite au 
« valeureux guerrier » une 
bonne santé.  
 
Elle espère bientôt entendre 
le « son des cloches de la 
Paix ».  
Ce soldat a été cantonné 
dans le village au début de la 
Grande guerre entre août 
1914 et le printemps 1915.  

 
 

 
Sur la carte, l’illustration datant des 
années 1910 représente la maison au 54 
rue du Général de Gaulle.   
Cette demeure était à l’époque la 
propriété de Rinn Eugène - debout à la 
fenêtre - né en 1867 et de son épouse 
Gross Sophie née en 1865.  

 
Devant le portail, leurs 3 enfants, de 
gauche à droite :  
- Rinn Christian (1902 - 1988) marié à 
Emérence Bentz sans enfants ;  
 
- Rinn Madeleine (1906 - 1980) mariée à 
Gross Alphonse. Ils auront deux filles 
Ernestine née en 1931 épouse de Gerling 
Joseph ; et Denise née en 1934 épouse 
de Graufel Marcel ;  
 
- Rinn Jean (1901 - 1963) marié à Schaal 
Félicité (1904 - 1989), sans enfants.  
 
La maison Rinn est revenue à la sœur de Félicité, Anne Schaal née en 1900 
épouse Meyer Alphonse né en 1893 puis à Meyer Charles né en 1925 et son 
épouse Kieffer Berthe née en 1924. 

 
D’après l’inscription manuelle d’un des enfants en haut d’une deuxième 
carte, la personne au milieu de la rue est le boulanger Stupfler Eugène né en 
1864.  
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Le jeune Emile décide de devenir instituteur et suit de 1882 à 1885 les cours à 
l’Ecole normale de Colmar. Il est nommé ensuite dans le Haut-Rhin à 
Eguisheim où il obtient son diplôme final en 1888. 
Titulaire, il est muté dans le Sundgau dans le petit village de Raedersdorf en 
1889.  
 
 
Emile Stupfler a exercé dans 
ce village pendant 32 années 
jusqu’à sa retraite en 1921. 
Comme instituteur, il était 
aussi secrétaire de mairie, 
organiste et directeur de la 
chorale.  
 
Hasard de l’histoire, depuis 
2014, Raedersdorf, 520 
habitants, dans le canton 
d’Altkirch est dirigé par le 
maire Jean-Marc Metz, dont 
le père Auguste Antoine Metz 
né en 1927 est originaire de 
notre village.  
 
A coté de ses nombreuses activités, Emile Stupfler s’est fait connaître par ses 
poèmes en dialecte et en allemand. Il n’a jamais oublié son village 
d’enfance Innenheim comme en témoignent ses poésies. On retrouve 
certaines dans la monographie « Innenheim et son passé » de Madeleine 
Sommer publiée en 1986. 
 
A l’heure de la retraite en 1921, Emile Stupfler s’est installé à Saint-Louis - 
Bourgfelden où il est décédé à l’âge de 74 ans le 25 juin 1936.  
Il avait épousé en 1890 Jeanne Koessler née le 12 juin 1866 à Duttlenheim. Elle 
est décédée en 1967 à 101 ans.  
 
Une fille Jeanne est née de leur union, à Raedersdorf le 28 mars 1893. Epouse 
Neidl Jean, elle est décédée le 26 décembre 1976 à St-Louis. 
 
Pendant sa retraite, l’ancien instituteur n’est pas resté inactif. Il était membre 
de nombreuses sociétés d’histoire et de poésie.  
 
Il a été parmi les premiers adorateurs du Mont Ste Odile. Dès 1930 il a été actif 
pour la mise en place des sections d’adorateurs de Wissembourg jusqu’à 
Ferette. Cette adoration perpétuelle a été inaugurée le dimanche 5 juillet 
1931 par un groupe de Schiltigheim qui a lancé cette chaîne de prières. 
 
 
 

Emile Stupfler et ses élèves en 1921.  Photo du livre de 
RUETSCH Patrick :  
   Raedersdorf, «  En souvenir du temps qui passe  » 2013. 
 

Emile Stupfler est connu et célèbre 
pour le projet et la réalisation de la 
chapelle des Âmes du Purgatoire à 
Leymen dans le Sundgau. En 1925, 
avec l’instituteur de Leymen, Laurent 
Gontier, ils peuvent acquérir 4 ares de 
terrain à 5 agriculteurs.  
 
Le projet de la chapelle est élaboré en 
1928 par l’architecte Besserer et 
financé par la vente de cartes 
postales embellies d’un poème 
d’Emile Stupfler. La vente et la collecte 
de dons rapporte 60 000 francs. Les 
travaux peuvent démarrer et 
l’inauguration a lieu en 1931. 

 
Cette chapelle à la sortie du village 
de Leymen incite à une belle 
découverte, une halte s’y impose. 
Le chemin se poursuit vers 
l’imposant et magistral château du 
Landskron. Propriété du roi de 
France après la guerre de Trente 
ans (1618-1648) il servit jusqu’à la 
Révolution française de forteresse et 
de prison. 
 

 
Puis, une balade invite à passer 
la frontière Suisse par les champs 
et prairies vers l’abbaye 
bénédictine de Mariastein. 
 Ce pèlerinage, le deuxième de 
Suisse après celui de l’abbaye 
d’Einsiedlen, est très connu et 
très prisé par les Alsaciens. 
 
 

L’évocation de la famille Stupfler et d’Emile Stupfler permet ainsi de relier 
passé et présent. 

 
                                                                 Léon SCHAHL 
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LE PERISCOLAIRE ALEF 

Cette année encore, nous sommes 
complets. Les midis, nous accueillons  
70 enfants et les soirs environ 50 à 55 enfants. 
Le mercredi nous accueillons un groupe de 
40 à 45 enfants venant d’Innenheim et des 
villages alentours. (Krautergersheim, 
Meistratzheim, Niedernai et Blaesheim)     

Notre équipe est composée de 6 
animatrices les midis, de deux personnes de 
service et de la directrice. Nous faisons notre 
maximum pour que les enfants se sentent 
bien au périscolaire et essayons de proposer 
des activités variées jeux collectifs extérieurs, 
des bricolages et jeux de coopération.   

Avant chaque période de vacances nous 
organisons une soirée festive : Loto, 
Kermesse, Casino Grands Jeux de 
coopération, en fonction des thèmes et 
envies des enfants et de l’équipe. 

Pour finir l’année scolaire, nous organiserons 
un Spectacle de fin d’année suivi d’un 
moment convivial avec les familles. Chaque 
enfant participera selon ses envies (création 
des décors, costumes, chant, danse etc.…) 
l’équipe se réjouit déjà de pouvoir accueillir 
toutes les familles.  

Notre Soirée d’Halloween juste avant les 
vacances, à réuni de nombreuses petites 
sorcières et monstres en tous genres lors de 
jeux musicaux (type Just dance).  
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Avant les vacances de 
Noël nous accueillons les 
familles pour notre 
exposition de bricolages 
de noël, un moment de 
partage avant les fêtes 
autour de quelques 
gourmandises. 

Nous préparons Noël et 
faisons, comme chaque 
année maintenant, notre 
Calendrier de l’Avent 
inversé : c’est-à-dire que 
nous collectons jeux, 
jouets, vêtements en 
partenariat avec la 
Boutique Solidaire 
d’Obernai.  

 

 

 

 

 

Les demandes de pré-inscriptions pour la rentrée 2025/2026 auront lieu courant 
mars 2025, pour les nouveaux, il faudra prendre contact avec moi à partir du 
mois de janvier afin que je puisse vous envoyer les informations. 

Nous sommes à la recherche de feuilles de brouillons et de cartons (pas trop 
épais) pour la réalisation de nos bricolages  

Pour plus de renseignements n’hésitez pas à me contacter : 

periscolaire.innenheim@alef.asso.fr ou au 03.88.48.95.54. 

Il nous reste quelques places les soirs et les mercredis. 

L’équipe du périscolaire vous souhaite de Joyeuses Fêtes de fin d’année ! 

 

Stéphanie TROESTLER  
Directrice du périscolaire  

 
MARCHE PAYSAN NOCTURNE 

 
Après un été très pluvieux, le traditionnel marché paysan nocturne a rouvert ses 
portes ce vendredi 23 août 2024 sous un soleil radieux et chaud. 

  
Notre équipe de bénévoles s’est affairée 
toute la journée à la mise en place de 
cette soirée festive. 
 
Plus de mille personnes se sont pressées 
dans les allées pour découvrir les produits 
de nos terroirs et partager avec les 
producteurs leur passion et leur savoir-faire. 
 

 
Tout au long de la soirée, les visiteurs 
ont pu se désaltérer et se restaurer 
avec du sanglier à la broche, de la 
biche ou des tartes flambées 
préparées par nos cuisiniers d’un jour. 

 
 
 
 
Un grand merci à tous nos amis producteurs 
pour le temps consacré à cette 
manifestation, ainsi qu’à notre équipe 
efficace, qui a travaillé sans relâche. 

 
Et un très grand merci à tous ces visiteurs 
d’un soir, venus d’Innenheim, des villages 
aux alentours ou de plus loin, comme ces 
touristes en vacances en Alsace, pour nous 
soutenir et passer un moment très convivial. 

 
Nous sommes heureux d’avoir contribué à offrir aux nombreux convives de ce 
marché paysan nocturne quelques moments de joies qui feront de beaux 
souvenirs. 

 
    

Joyeuses fêtes et très bonne année 
2025 à tous. 

 
 

Famille WAGENTRUTZ

 



 L’IMPORTANT EST DE PARTICIPER !  
 

«  Baron Pierre de Coubertin » 
                          

En 1894, le Baron Pierre De Coubertin a redonné vie au rituel antique des jeux 
olympiques en créant le Comité International Olympique (CIO).  
 
En 1896, les premiers jeux olympiques et modernes prennent jour et se 
déroulent à Athènes. 
 
Il faudra attendre 1960 pour que six jours après la clôture des J.O à Rome, les 
Jeux Paralympiques naissent.  
 

Jeux Olympiques et Jeux Paralympiques, ceux de Paris en 
2024 furent éblouissants.  
 
Charline, est membre de notre 
club de tennis, coach d’un 
groupe d’adultes et d’un jeune 
handicapé moteur à Innenheim.  
 
Elle a été sélectionnée par la Collectivité Européenne 
d’Alsace puis par le Comité des Jeux Olympiques et 
Paralympiques pour porter, relayer la flamme paralympique, 
le dimanche 25 août 2024 à Strasbourg. 
 

 
Le TCI a vécu des instants de bonheur et des moments magiques qui sont à 
tout jamais ancrés dans sa mémoire. 
 
 
En 2024, le club a été présent activement sur différents fronts. 
 
LE « FRONT »  SPORTIF: 
 

• TENNIS SCOLAIRE : Début mars 
2024, Maëlle prend en charge les 
76 élèves de l’école élémentaire 
d’Innenheim le vendredi après-
midi (CP-CE1-CE2-CM1-CM2). 
Au cours de 10 séances de 45 
mn, ces enfants, répartis en 3 
groupes, sont initiés au tennis.  

 
Le club remercie non seulement Madame Mutschler et ses collègues, mais 
également les parents participants, la Ligue et surtout la Mairie pour leurs 
soutiens financiers sans lesquels le projet TENNIS SCOLAIRE 2024 n’aurait pas 
pu aboutir.  
Cette expérience fut réussie, tous les élèves, enseignantes et parents furent 
ravis. 

 
• TOURNOI MULTI-CLUB (TMC) :  

Le week-end du 22-23 juin 2024, le club a 
organisé sur les terrains d’Innenheim un tournoi 
homologué faisant intervenir des joueuses le 
samedi, des joueurs le dimanche, d’Innenheim 
et de différents clubs des environs. Le soleil, 
présent, a contribué à la belle réussite sportive 
de ce tournoi. 

 
• PORTES OUVERTES :  

En juin puis en septembre, le club a ouvert les portes de ses terrains pour 
permettre à qui le souhaitait, de taper la balle jaune pendant la journée. 
C’était l’occasion d’enregistrer les inscriptions pour les adultes et les enfants. 

 
• L’ECOLE DE TENNIS :  

Après une année 2023 / 2024 intense et un repos estival mérité, l’école de tennis a 
repris en septembre 2024 avec un changement d’enseignant. Maëlle ayant réussi 
son diplôme d’état, a cédé sa place à Charline, connue de tout membre du club.  
Ainsi, le mercredi, Charline encadre quatre groupes d’élèves au lieu de 2 et qui se 
composent de la manière suivante :  

* deux groupes d’école de tennis (6-11 ans),  
* un groupe d’adolescents (11 ans et +),  
* un petit nouveau : le groupe Baby-tennis (4-6 ans). 

L’organisation entre Charline, les parents, et Stéphanie du périscolaire est au 
top.  

 

  
      

 
 
 

 
• SECTION DE TENNIS ADAPTE : 

 Pour la deuxième année, le club accueille 
sur ses terrains, un jeune en situation de 
handicap moteur. 
 Il est entrainé par notre enseignante 
Charline le samedi matin. 
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•  SENSIBILISATION AU TENNIS HANDICAP : 
 Le lundi 14 octobre, le club a organisé une matinée de sensibilisation au Tennis 
Handicap. Les 3 classes de l’école élémentaire d’Innenheim se sont rendues, 
les unes après les autres, sur les terrains. Charline a expliqué aux élèves le 
maniement des fauteuils roulants et les a fait jouer au Tennis Fauteuil.  

 
Cette leçon de vie a été appréciée par les élèves, par le corps enseignant ainsi 
que par les parents aidants.   

 
LE « FRONT » RECREATIF : 
 

• LE THEATRE ALSACIEN :  
Comme chaque année, le dernier week-end 
de janvier, samedi soir et dimanche après-
midi les Innenheimois ont été invités à un 
moment théâtral. 
La troupe « les Geyderter Wackes »  de 
Geudertheim a interprété avec brio la pièce 
écrite par Alfred Jung « WER SUECHT, DER 
FENGT » devant une salle remplie.  
Fous rires, convivialité et bonne humeur 
résumaient l’ambiance de ce temps 
divertissant. 
 

• LES INTERNATIONAUX DE STRASBOURG : 
Comme les années précédentes, le club a emmené les élèves de l’école de 
tennis aux IS accompagnés par leurs parents. 
 

• LE MARCHE DE NOEL : 
Les petites mains du village se sont retrouvées avec plaisir 
pour confectionner de belles créations décoratives de 
Noël, abordables pour toutes les bourses. Chacun peut y 
trouver son compte. 
 
 Le stand au marché d’Innenheim a été tenu par les élèves 
de l’école de tennis, chapeautés par des parents.  
Depuis 2023, un loto est organisé, offrant 2 beaux lots aux 
heureux gagnants ! 

 
 

LE « FRONT » DE L’ENTRETIEN DES COURTS : 
 
Au printemps et à l’automne, les terrains sont entretenus par des membres 
du club. 
Merci aux bras qui aident à désherber, à pulvériser, à dessabler, etc…. 

     
 

COUP DE CŒUR : 
 
Le club souligne les résultats de 
deux de ses membres lors de 
tournois extérieurs. Baptiste Lesniak 
soutenu sur les courts par Bady 
Meziane, un vétéran, a non 
seulement gagné des matchs, mais 
a créé une belle ambiance au sein 
d’un club fan sur « WhatsApp ».  
 

   
 
Encore une fois, la complicité entre jeunes et anciens a brillé. 
 
Enfin le club remercie Charline pour les moments forts qu’elle lui a apportés.  
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PROJETS 2025 : 
 
Evidemment, le club vous donne de nouveau rendez vous le week-end du 
25-26 janvier 2025 avec la troupe les « GEYDERTER WACKES » qui interprétera 
une pièce d’Alfred Jung intitulée « HANSEL & GRETEL ». 
 
Les réservations sont d’ores et déjà ouvertes chez Betty au 03 88 95 74 61. 
N’oubliez pas d’inviter parents et amis à ce moment récréatif. 
 
 
De plus, un drive vous sera proposé au printemps. Le TCI compte sur votre 
soutien. 
 
 
Le club de tennis d’Innenheim reste un lieu de loisir, familial et amical, entre 
jeunes, moins jeunes et anciens. Bienveillance, convivialité, solidarité en sont 
les 3 piliers. 
Toute personne disponible, sachant, ou non, jouer au tennis (des cours 
collectif ou individuel existent) est la bienvenue. 
 
 
 
Le Tennis Club souhaite aux 
habitants d’Innenheim un Joyeux 
Noël. 
                         
 Et une Heureuse Année 2025 ! 
 
 
 
https://fr-fr.facebook.com/TennisClubInnenheim/ 
tennis_innenheim@yahoo.fr  
 

    Tennis Club Innenheim 
 
 
 

                                                                              La présidente, Odile JULLY 
 

PETANQUE CLUB INNENHEIM 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Alors que l’année 2024 touche à sa fin, le Pétanque Club d’Innenheim souhaite vous 
adresser ses meilleurs vœux pour la nouvelle année à venir. 

Que 2025 soit synonyme de Joie, de Santé et de Réussite pour chacun de vous. 

Joyeux Noël et Bonne Année à tous. 

     Pétanque Club Innenheim 
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Meilleurs vœux pour



ILS S’EN RETOURNERENT PAR UN AUTRE CHEMIN… 
Célèbres dans des films et des 
chansons, fêtés par des couronnes 
et des galettes à l’Épiphanie, les rois 
mages font partie de notre 
patrimoine culturel. 

 Ils nous indiquent un chemin de vie, 
de rencontre et d’espérance 
toujours à actualiser.  

Une tradition orientale évoque un quatrième roi mage qui cherche encore. 
Et si c’était toi ? Et si c’était nous ?  
 

Ils sont trois…. Ils cherchent. Voilà leur première qualité : ils sont des pèlerins de 
la recherche, des savants qui reconnaissent que plus ils apprennent, moins ils 
savent. Toujours prêts à trouver quelque chose de nouveau, ils ne sont pas 
satisfaits de ce qu’ils voient, ni de ce qu’ils entendent, ni même de ce qu’ils 
vivent. Ils attendent, encore et toujours, une autre chose, un ailleurs, un 
autrement. 
Dans un monde qui pense tout avoir, savoir et pouvoir, les rois mages invitent 
à quitter nos certitudes pour nous ouvrir à d’autres horizons, cultures, 
convictions. Ils nous disent et redisent qu’il est possible et souhaitable de vivre 
ensemble, différents et complémentaires, que nous sommes nés pour tisser et 
entretenir des liens avec les membres de nos familles, nos voisins, demeurant 
proches de ceux qui sont loin sans être loin de ceux qui nous sont proches.  
 

Le quatrième roi mage marche ainsi sur la route de la patience, de l’attente, 
de la rencontre… 
 
Pèlerins de l’attente et pèlerins de l’audace… Les rois mages se mettent en 
marche pour l’inconnu, ils risquent un nouvel horizon. Ils quittent des régions 
bien balisées pour s’aventurer dans un jamais vu, un jamais entendu, un jamais 
soupçonné.  
Ils n’ont pas peur de l’inconnu, ni de la nouveauté, ni même de la surprise.  
Ils osent se mettre en marche pour une autre chose, un ailleurs, un autrement.  
Dans un monde qui ne cesse de recréer des barrières et des frontières entre les 
convictions, les cultures et les pays, les rois mages nous invitent à vivre 
l’hospitalité dans sa double dimension : accueillir et être accueilli.  

Ils nous disent et redisent que le grand risque est de vivre replié sur soi-même, 
ses certitudes, son petit groupe d’appartenance et de référence. La rencontre 
avec celles et ceux qui ne nous ressemblent pas ouvre des espaces et des 
temps d’étonnements et de questionnements.  
 
Le quatrième roi mage a encore l’âge du risque, il ose quitter son confort pour 
emprunter la route de la découverte, de l’étonnement, de l’ouverture… 

 

Pèlerins de la rencontre et du dialogue… Sur leur chemin, les rois mages 
prennent le temps de s’arrêter pour demander conseil, pour écouter, pour 
partager leurs préoccupations. Ils vont même chez un collègue.  
 

Modestes donc, ils acceptent de ne pas encore tout connaître, ils souhaitent 
s’enrichir des pensées et des convictions des autres ; ils prennent le temps du 
retrait et du silence pour réorienter leur chemin vers une autre chose, un ailleurs, 
un autrement…  
 

Dans un monde qui ne cesse de pratiquer l’impolitesse, l’invective et l’injure, 
les rois mages nous invitent à prononcer des paroles de bienfaisance qui 
construisent des ponts de respect, d’estime et de dignité.  
 

La parole polie facilite les échanges ; elle crée, consolide, répare les liens entre 
les personnes. La parole attentionnée considère l’autre comme quelqu’un qui 
me ressemble : sensible, capable d’émotions et de sentiments, de plaisirs et de 
peines. La parole délicate et prévenante prend le temps de l’écoute et de la 
patience et de la sérénité.  
 
Le quatrième roi mage croit à la rencontre et au dialogue qui construisent 
l’estime, la dignité et la paix… 
 
Ils marchaient tête haute, les yeux fixés au ciel… Les rois mages vivent 
pleinement une époque déjà incertaine et se posent deux questions : « Quel 
monde allons-nous laisser à nos enfants ? Quels enfants allons-nous laisser au 
monde ? »  
Des étoiles illuminent le ciel de l’humanité : l’initiative, le dialogue, l’altérité, la 
bienveillance, le respect, etc. Ils croient toujours et encore à une autre chose, 
un ailleurs, un autrement… 
 

Dans un monde désenchanté, anxiogène et menaçant, les rois mages ne 
renoncent pas à leur rêve de paix, de dignité, de respect. 

 Ils croient à une fenêtre ouverte sur l’avenir, au désir de paix qui travaille au 
cœur des hommes : les ennemis se parleront, les adversaires se tendront la 
main, des peuples qui s’opposaient accepteront de faire ensemble une partie 
du chemin. 

 Ils ne renoncent pas à leur utopie, ils ont compris que tout est possible pour 
celui et celle qui ne désespère pas de l’homme ni de sa responsabilité.  

Le quatrième roi mage participe à la construction active d’un monde plus 
juste, plus humain, plus responsable…  
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Ils prennent alors le chemin du choix, au carrefour des horizons… Les rois 
mages choisissent un chemin : ils renoncent ainsi à plusieurs possibilités pour en 
privilégier une qui leur semble essentielle, fondamentale pour vivre et faire 
vivre.  
Hommes de choix, ils prennent le temps de discuter ensemble de divers projets, 
construisant ainsi le débat et le dialogue au service la vie bonne avec et pour 
les autres dans des institutions justes.  
 

Ils osent choisir une vie d’homme libre et responsable, cherchant toujours une 
autre chose, un autrement, un ailleurs.  
Dans un monde qui tend à imposer des modèles uniques de penser, de vivre 
et de croire, les rois mages invitent à devenir des sages et non seulement des 
techniciens, n’oubliant pas que le technicien sait résoudre des problèmes que 
le sage aurait évités.  
Cette sagesse se nourrit d’une triple question : quel homme former, pour le faire 
habiter quels mondes et lui transmettre quelles valeurs ?  
 
Le quatrième roi mage ose penser par lui-même, en partageant ses 
convictions et en affirmant son originalité ; le temps présent ne peut être dicté 
par quelques puissants soucieux de leur succès, il se construit humblement, 
quotidiennement dans chacune de nos vies… 
 
Ils regagnèrent leur pays par un autre chemin… Les rois mages ont cherché 
quelque chose, ils ont rencontré quelqu’un. Ils se laissent étonner par l’inespéré, 
surprendre par l’inattendu, questionner par une présence. 
  
Leur point de vue sur la vie, le monde et les autres a changé. Leur chemin de 
retour est différent : il est désormais riche de rencontres et de découvertes qui 
ouvrent à une autre chose, un ailleurs, un autrement…  
 

Dans un monde qui vit souvent replié sur lui-même, les rois mages nous délivrent 
ce message : il y a dans la vie des personnes que vous rencontrez un jour et qui 
vous ouvrent des horizons d’humanité pour toujours. 
 

 Ces rencontres nous humanisent tout autant qu’elles nous transfigurent ; elles 
nous responsabilisent pour le présent et l’avenir. 
 
 Le quatrième roi continue à emprunter le chemin du dialogue, du respect, de 
la dignité ; il nous invite à marcher avec lui, aujourd’hui et demain, ici et ailleurs, 
seul et avec d’autres… 

          

 

André PACHOD 
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LA VIE DE LA PAROISSE SAINT MARTIN 
 
Nous sommes en décembre 2024. 
Vous avez ce bulletin dans vos mains et vous avez sans doute déjà placé et 
décoré votre sapin de boules resplendissantes et de guirlandes étincelantes, 
dans votre salle à manger.  
 
Dans votre crèche, construite et installée par 
vous avec beaucoup de soins et de tendresse, 
avec l'aide impatiente et attendrie de vos 
enfants, le soir de Noël vous déposerez 
délicatement l'Enfant Jésus dans la paille de la 
mangeoire en entonnant : « Il est né le divin 
enfant... » et « Douce nuit, sainte nuit… » 
 
L'enfant-Dieu, annoncé depuis si longtemps 
par les prophètes, le Sauveur que le monde 
attend, entouré dans toutes les crèches du 
monde, par Marie et Joseph, et au fond de 
l'étable, la présence paisible de l'âne et du 
bœuf. 
 
 

 Veillée de Noël : 
À Meistratzheim, messe à 18 heures, avec crèche vivante. 
Messe de minuit, dans notre église à Innenheim ; suivie d’un vin chaud, 
préparé par les bons soins de la municipalité, servi devant la mairie. 
Mercredi 25 décembre, jour de Noël : Messe à 10 heures à Zellwiller. 
 
Revenons à ce mois de novembre. Nous avons célébré la fête de la 
Toussaint. Recueillis, en prière, devant les tombes magnifiquement fleuries, 
nous nous sommes souvenus, avec émotion et tendresse des moments 
heureux avec celles et ceux qui ont été arrachés à notre affection, 
brutalement, ou après une longue maladie. Ils sont toujours vivants et présents 
dans nos cœurs. 

Notre Curé André Pachod avait commencé la Messe de la Toussaint avec les 
mots suivants : 
« Bonne fête à vous toutes et tous, oui, bonne fête, car la sainteté n'est pas 
réservée seulement à celles et ceux représentés sur les tableaux et statues 
dans cette église, la sainteté vous concerne aussi, elle commence ici-bas. Elle 
consiste à accueillir un message d'Amour, celui de Jésus, et de le mettre en 
pratique. 
Celles et ceux qui nous ont précédés, qui ont vécu avant nous et qui nous ont 
aimés, nous ont ouvert et montré un chemin d'espérance. Dans Matthieu 5, 
Jésus nous révèle en huit étapes ce qui est essentiel dans notre vie.  
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Au début de la veillée, un grand feu fut allumé par le Père Pachod. Il nous 
rappelait que Dieu est lumière. Les cierges pascals de toutes les paroisses 
furent allumés à partir de ce feu, puis la lumière a été transmise à chaque 
fidèle présent. 
 
 
 
Le prêtre a procédé à la bénédiction de 
l'eau, qui cette nuit fut utilisée pour 
célébrer le baptême d'un petit garçon : 
Gabin Brun - Caignard, entouré de toute 
sa famille. 
 
Puis, le Père Pachod a traversé l'église en 
aspergeant l'assemblée avec l'eau 
nouvellement bénie, en mémoire du 
baptême reçu par chacun des membres 
de l'assemblée. 
 
 
 

 Dimanche de Pâques, 31 mars:  
Messe à 11 heures à 
Innenheim, célébrée par le 
Père Romuald Bakun. 
« Christ est ressuscité. Alléluia. » 
 

 

 

 

 Dimanche 5 mai: 

Anniversaire de notre Curé André Pachod et messe à 11 heures à Innenheim. 
 
À la fin de la Messe, avant la bénédiction, les présidents des conseils de 
fabrique ont adressé à monsieur le Curé, au nom de tous les paroissiens de la 
communauté, les sympathiques souhaits d'anniversaire suivants : 
« Comme vous le savez, aujourd'hui, après cette Messe, un temps convivial 
vous est proposé : c’est l'apéro du Curé ...Mais c'est plus que cela !... 
Oui, cher André, toute la communauté de paroisses, ici présente ou à 
distance, s'est rassemblée. 
Tous les membres des conseils de fabrique, et tous les paroissiens, par leur 
présence ou en pensée, sont réunis. 
Des 6 clochers de notre communauté, des sonorités enjouées et chaleureuses 
retentissent pour te souhaiter : 
BON ET JOYEUX ANNIVERSAIRE ANDRE ! »  

 
 
Chacun de nous est appelé à être heureux et à rendre heureux.  
Heureux celui qui est ouvert à l'autre et à ses besoins, heureux ceux qui 
accompagnent des personnes qui sont dans des situations difficiles… » 
 
 LES MOMENTS IMPORTANTS DANS LA VIE PAROISSIALE. 

 Dimanche 26 novembre 2023 : 
La communauté des 5 paroisses s’est déplacée en bus vers le Zenith de 
Strasbourg pour participer à une soirée de louange animée par le groupe 
GLORIOUS. C’est un groupe de jeunes de Lyon qui compose et chante des 
prières et des louanges à Dieu sur une musique dynamique mais aussi de 
ferveur. 
Jeunes et moins jeunes étaient ravis de connaître cette façon de rendre 
grâce à Dieu. 

 Samedi 3 février 2024 :  
Messe des familles à 18 heures, suivie d'une soirée crêpes. 
La Fête de la Chandeleur, tirée du mot latin, candela, signifiant chandelle, 
commémore chaque année le 2 février la présentation de Jésus au temple 
de Jérusalem et sa reconnaissance, comme lumière, pour éclairer les nations 
païennes. Événement de la vie de Jésus relaté dans l'évangile selon Luc 2,22 ; 
« Quand fut accompli le temps prescrit par la loi de Moïse, pour la 
purification, les parents de Jésus l'amenèrent à Jérusalem pour le présenter 
au Seigneur." 
Pourquoi mange-t-on des crêpes le jour de la Chandeleur ? Les crêpes, par 
leur forme ronde et leur couleur dorée, figurent le retour du soleil en cette fin 
d'hiver.  
Après la Messe, dans la salle multi-activités, nous étions nombreux à déguster 
les crêpes dans une ambiance joyeuse. 
 

 Dimanche des Rameaux le 24 mars 
 
 

 Vendredi Saint 29 mars : 
Célébration de la passion de Jésus selon  
St Jean à 15 heures, avec le Père Jean-Marie 
Kientz, ancien curé de Saverne à la retraite. 
 

 Samedi Saint 30 mars,  
Vigile pascale à 20 heures à 
Krautergersheim. 
Traditionnellement, les cierges pascals des 
cinq églises de la communauté sont 
déposés dans le chœur, avant la 
célébration, par les présidents des conseils 
de fabrique. 
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 Jeudi 15 août : 
 
Assomption de la très sainte Vierge 
Marie avec messe à Innenheim à la 
Grotte. 
Il y a quelques années, une belle 
tradition est née à Innenheim. 
Chaque 15 août, nous fêtons en 
paroisse et en communauté 
l'assomption de la Vierge Marie. 

 
C'est la solennité liturgique qui 
commémore le terme de la vie 
terrestre de Marie, mère de Dieu.  

C'est avec son corps et son âme qu'elle a été élevée au ciel. En 1950, 
l'Assomption est devenue un dogme officiel dans l'Église catholique. 
Ce jeudi 15 août 2024, c'est le Père Romuald Bakun qui a célébré. Un soleil 
radieux baignait la cour de l'école. 
 
 Après l'installation d'un autel, de deux parasols, de nombreux bancs et de 
chaises, tout était prêt pour accueillir les dizaines de fidèles devant la grotte 
dont la statue de Marie resplendissait cette année d'un éclat particulier. 
 
Monsieur Dominique Rosfelder, adjoint au maire, avait pris l'heureuse initiative 
de restaurer la grande statue de Marie, ainsi que celle de Sainte Bernadette, 
dans son atelier par un patient travail de rénovation : obturation des trous et 
fissures de la statue, polissage et finition par la peinture. 
Au terme de ce travail fait avec minutie et beaucoup de patience, et qui 
dura plus de deux mois, la très Sainte Vierge pouvait à nouveau apparaître, 
aux yeux des fidèles avec son visage lumineux et souriant et avec son 
manteau éclatant de beauté. 
 
C’est ainsi qu’elle est décrite dans l'apocalypse de saint Jean : 
« Un grand signe apparut dans le ciel : une femme ayant le soleil pour 
manteau, la lune sous ses pieds, et sur la tête une couronne de douze 
étoiles... » 
 
La grotte a été construite en 1958 par un maçon du nom de Jacob Wolff. Il 
avait été logé par Frieda et Albert Eschbach. De nombreux villageois 
d'Innenheim lui avaient prêté main-forte pour la construction de la structure 
de pierre et pour le transport et l'acheminement des pierres depuis la carrière 
de Saint-Nabor. 

 

 

 
 
 
 

 Dimanche 23 juin :  
Pèlerinage de la communauté de Paroisses à 
Mariastein au monastère de Metzerlen dans le 
canton de Solothurn en Suisse. 
Soixante personnes de notre communauté de 
paroisses ont participé à cette sortie.  
La Compagnie de bus Fuchslock nous a 
emmenés à Mariastein en passant par 
Feldbach et Liebsdorf, dans le Sundgau. 

 
 
Première étape : Feldbach. Visite de l'église 
saint Jacques, joyau roman du Sundgau, 
datant de 1144, construite par le Comte 
Frédéric 1er de Ferrette. 
 Temps fort vécu en communauté, par la 
célébration de la Messe par notre curé André 
Pachod. 

Deuxième étape : Un repas copieux et de qualité a été apprécié par tous les 
pèlerins au restaurant « Au soleil » à Liebsdorf. 
Troisième étape : Visite du sanctuaire de Mariastein, deuxième pèlerinage de 
Suisse après Einsiedeln, dont l'origine est marquée par une légende : « Au 15e 
siècle, un garçon, jeune berger, tombé de la falaise, avait miraculeusement 
survécu grâce à l'intervention de Marie. » 
 
 
L'église du monastère, Notre Dame de la Pierre, dont la construction a 
débuté en 1647, est typiquement de style baroque.  

 
 
 

La visite, de la grotte de la 
Vierge, impressionnante par le 
calme et la ferveur qui y 
règnent, a été le point d'orgue 
de notre pèlerinage. 
Après ces découvertes 
marquantes, l'atmosphère 
propice au recueillement et les 
échanges cordiaux tout le long 
de cette belle journée, nous 
avons repris la route du retour. 
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 Entretien de l'église : 

Nous pouvons être fiers d'avoir une église belle et bien tenue. Notre curé 
André Pachod et notre maire Jean-Claude Jully, le conseil municipal et le 
conseil de fabrique veillent à l'entretien de notre église. 

Au nom de la paroisse, les membres du conseil de fabrique remercient de 
tout cœur toutes les personnes qui se dévouent et qui donnent de leur temps 
pour le fleurissement de notre église, pour le lavage, repassage, des 
vêtements sacerdotaux et des nappes d'autel, pour les nettoyages 
périodiques de l'église, pour installer la crèche de Noël, pour la disponibilité 
des personnes, la sacristine et autres, qui assurent les services indispensables 
au bon déroulement des célébrations. 

Nous tenons aussi à vous remercier pour vos dons généreux qui permettent 
de chauffer l'église, de la maintenir belle et d'assurer les grosses dépenses 
comme, lors de ces trois dernières années, la nouvelle sonorisation, la 
motorisation du portail de la cour du presbytère et la participation 
pour moitié à l'automatisation de la sonnerie des cloches. 

En plus des dépenses courantes, dont le fioul est la plus importante, il y a aussi 
les factures d’électricité, de révision de la chaudière, de ramonage, de 
police d'assurance, l'abonnement pour notre logiciel de gestion, les 
abonnements pour les livrets périodiques comme « Prions en église » et 
« église en Alsace ». Il y a aussi tous les achats nécessaires à une église : 
cierges, bougies, belles nappes ornées pour les autels, fleurs, sapins pour la 
crèche de Noël, produits de nettoyage, etc. 

Avec notre curé André Pachod et notre prêtre coopérateur, le Père Romuald 
Bakun, avec notre coopératrice de la communauté de paroisses, Madame 
Isabelle Meppiel, avec le Père Michel Steinmetz qui assure des 
remplacements pour la célébration des messes dominicales tout le long de 
l'année, et avec tous les membres du conseil de fabrique, nous vous 
souhaitons : 

UNE TRÈS BELLE FÊTE DE NOËL 

ET UNE HEUREUSE NOUVELLE ANNÉE. 

Jean ELBEL 

 Dimanche 22 septembre :  
La rentrée de la communauté de paroisses avec messe à Meistratzheim. 
Le thème de l'évangile du jour était : Marc (9, 30-37) « Si quelqu'un veut être 
le premier, qu'il soit le dernier de tous et le serviteur de tous. » et « Quiconque 
accueille en mon nom un enfant comme celui-ci, c'est moi qu'il accueille. » 
Il y avait une nombreuse assistance et beaucoup d'enfants. À la fin de la 
Messe, le Père Pachod a béni les enfants, les écoliers et leurs cartables. 
 
Dans son homélie, le Père 
Pachod nous a rappelé un 
geste qui symbolise l'ouverture 
à l'autre.  
Notre Curé a étendu ses bras 
vers nous et a dit : « C'est tout 
simple, regardez la personne 
en face de vous avec bonté 
et ouvrez-lui largement vos 
bras dans un geste d'accueil.  
Si vous faites cela avec amour, pour un enfant ou pour toute personne, c'est 
Jésus que vous accueillez. » 

 
 Lundi 11 novembre :  

Fête patronale de la Saint-Martin, fêtée avec la paroisse de Zellwiller. Cette 
année, les festivités étaient organisées à Innenheim.  
 

Durant l'Eucharistie, notre curé et les 
paroissiens présents ont accueilli les 
parents et la famille de la petite Maëlle 
Giorgiutti pour la célébration de son 
baptême. Le ère Pachod conclut par 
ces mots : « Tout ce que cette petite 
fille a reçu aujourd'hui par le sacrement 
du baptême, elle le redonnera à son 
tour quand elle sera grande. »  

Après la Messe, 155 convives furent accueillis dans la salle des fêtes 
d'Innenheim. L'atmosphère était calme, animée d'une douceur joyeuse. 
Les membres des deux conseils de fabrique remercient chaleureusement 
toutes les personnes de bonne volonté qui ont bien voulu s'associer à eux 
pour effectuer tous les services nécessaires au bon déroulement de cette 
fête. 
 Un grand merci aussi à toutes les 
personnes, agriculteurs et particuliers, 
qui ont largement alimenté la tombola. 
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CLUB DE L’AMITIE 2024 
 
Quel plaisir de se retrouver chaque troisième mardi du mois pour échanger, 
partager, fêter son anniversaire. La bonne humeur est toujours de rigueur. En 
fonction de ses goûts, ses affinités : jeux de cartes, de société, discussions, … 
chacun passe un bon moment. 

Tous les événements de 
l’année sont une occasion de 
réjouissance.  

Ainsi le 16 janvier, de 
délicieuses galettes des rois 
ont été savourées ; en février 
c’étaient des beignets et 
quelques déguisements 
étaient de rigueur ! 

 Le 19 mars s’est déroulée la traditionnelle AG, le comité en place a été réélu 
avec brio. Ensuite, un délicieux repas concocté par Eric a ravi les papilles de 
la génération « Poivre et Sel ». 

Le 26 mars, nous avons quitté 
Innenheim pour Wasselonne, 
nous y avons assisté à une 
démonstration /vente d’articles 
de literie et autres ; le tout 
agrémenté d’un bon repas et 
d’une ambiance musicale 
propice à quelques pas de 
danse. 

 En avril, après-midi classique et en mai pour fêter l’arrivée des beaux jours, 
direction Mollkirch, la Fischhutte. 

Nous voilà déjà au terme du premier semestre, pour clôturer les activités avant 
la trêve estivale, le Food Truck était attendu avec pizzas et tartes flambées à 
volonté. 

 

Au retour des vacances, 
en septembre, 
retrouvailles classiques. 

 

 

 

 

 

 

En octobre, innovation : une projection de photos réalisée par Mr Léon Schaal 
nous a permis de revoir des images d’antan du village, elle a suscité beaucoup 
d’émotion et une adhésion totale du public.  

Une sortie à Scherwiller a été organisée le 10 octobre à la Hühnelmühle pour 
manger des carpes frites.  

En novembre, l’après-midi loto a à nouveau été un grand succès. Et pour fêter 
l’entrée dans cette période féerique de Noël, quoi de plus symbolique qu’une 
messe, un repas élaboré avec soin par le traiteur Chez Soi, de la bienveillance 
pour tout un chacun. 

Tout au long de l’année, les anniversaires sont l’occasion de faire la fête ! 

 

 

 

 

 

 

Partage, soutien, entraide, humour et joie ; si ce sont aussi vos valeurs, 
n’hésitez pas à nous rejoindre !  

 

Le Club de l’Amitié vous souhaite à toutes et tous un joyeux Noël  
et une bonne et heureuse année 2025. 

 
La Présidente Jeanne LEDERMANN 
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AMICALE DES JOYEUX PÊCHEURS D’INNENHEIM 
(AJPI) 
 
L’année écoulée a été plutôt positive pour 
l’amicale.  
En 2024, nous avons enregistré encore plus de 
membres pêcheurs que l’an passé.  
 
Le cadre de notre étang est toujours aussi beau et 
apprécié, et nous avons à cœur de le maintenir 
aussi attractif. 
 
L’amicale de pêche souhaite remercier tout 
particulièrement Claude Goepp pour toutes ces 
années durant lesquelles il a assuré la tonte autour 
de nos étangs ; et nous lui souhaitons une bonne 
retraite bien méritée.  
 
Merci à la boulangerie « Chez Nicolas » pour le point de vente de nos tickets 
journaliers.  
 
Merci à tous nos bénévoles qui répondent toujours 
« présents » pour assurer le service lors de nos 
différentes manifestations et permettent la 
réalisation des travaux effectués. 
 
 
Cette année a eu lieu la première soirée paëlla qui fut une réussite, au plan 
gastronomique, comme au plan de l’ambiance conviviale et de la 
participation. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
La météo 2024, pluvieuse et sans canicule, a été favorable au monde 
aquatique.  
Nous avons la chance d’avoir du beau poisson et en bonne santé. 
 
 
 
 

 

Suite à des dégâts 
causés par des 
effractions, nous avons 
été amenés à changer 
notre porte de garage.  

Agenda 2025 : 

Vendredi 7 février Assemblée Générale 
Dimanche 13 avril 2 x 4 individuel Carpodrome 
Mercredi 30 avril Soirée Asperges Salle polyvalente 
14 et 15 juin 24h de pêche (équipe) Carpodrome 
Samedi 14 juin Soirée Paëlla Etang 
Dimanche 20 juillet 2 X4 équipe Carpodrome 
Samedi 9 août Soirée tarte flambée Etang 
Dimanche 21 septembre 2 x 4 équipe mixte Carpodrome 
Dimanche 19 octobre 2 x 4 équipe Carprodrome 
Dimanche 23 novembre 2 x 4 individuel Carprodrome 

Au seuil de cette nouvelle année, nous 
vous souhaitons d’agréables fêtes de fin 

d'année. 

Le Président, David BORD et son comité 
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UNE UNION SPORTIVE D’INNENHEIM DYNAMIQUE 
A l’issue de la saison 2022 /2023 les feux étaient au vert pour l’ensemble du club, les équipes 
seniors et la Section Jeunes. 
 
Le club avait réussi à remettre quasi à niveau les finances catastrophiques liées à l’inactivité 
imposée par la crise sanitaire entre 2020/2022. 
L’équipe fanion allait jouer dans le plus haut échelon district, D1. 
L’équipe 2 évoluerait en DISTRICT 6, l’équipe 3 évoluerait en DISTRICT 7. 
 
Durant la période estivale 2023 l’U.S.I. a réussi à faire signer quelques joueurs d’expérience en 
DISTRICT 1. L’objectif était aussi de garder et récompenser les joueurs qui avaient participé aux 
montées des deux équipes seniors. 
 
Paulin Husson entraîneur principal de l’équipe fanion (et coordinateur sportif) a été 
logiquement maintenu à sa fonction ainsi que Quentin Festhammel, dirigeant. 
Jordan Chaumont, entraîneur de l’équipe 2 a passé le relais à son frère, Yannick Chaumont. 
Son dirigeant Joël Chaumont reste à sa fonction. 
 
L’équipe 3 a su conserver son groupe pugnace, jovial et 
soudé. Dominique Grunewald reste l’entraîneur du 
groupe. Lucas Wahl est dirigeant. 
 
Nos équipes seniors : 
Adrénaline, action sans réaction, mis sur la touche, dernier match, 
dernier but encaissé, relégation, ces mots résument la saison de 
l’équipe fanion. 
 
Une saison compliquée du début à la fin pour l’équipe Fanion : 
 

En effet dès les premiers matchs, les premières défaites, 
l’équipe montre ses limites physiques, mentales, 
footballistiques. Les matchs s’enchaînent et les résultats 
ne suivent pas. 
 
La fin du classement nous était-elle réservée ? 

La décision fin novembre est prise, non sans douleur, de se séparer de Paulin Husson. Nous le 
remercions pour ces 6 années passées au club. 
L’intérim au poste d’entraîneur est alors pris par Mathieu Ehrismann et Yannick Chaumont 
pendant trois semaines avant l’arrivée de Stéphane Cormier. 
Dominique Goetz, intervient en tant que coordinateur sportif pour les équipes seniors.  
Stéphane Cormier a accepté la lourde mission de soigner le groupe et tenter de maintenir 
l’équipe. 
 
La reprise 2024 est actée par un stage de 
cohésion avec les joueurs, dans un climat 
jovial, fédérateur, prometteur. 
 
A la reprise le groupe avait retrouvé une 
cohésion, du jeu, de l’endurance, avec 
l’objectif commun de se maintenir. 

 
Malgré quelques bons résultats, la relégation nous tend les bras, et est actée lors du dernier 
match de championnat ; de ce fait 14 joueurs décident de quitter le club. 
 
 

 
 
En faisant un état de la situation sportive, nous réunissions tous les joueurs fidèles au club et 
membres du club. La décision collégiale prise est de reconstruire sur les valeurs humaines du 
club, et de pouvoir intégrer de nouveaux joueurs afin d’inscrire deux équipes pour la saison 
2024-2025.  
 
Merci aux joueurs du club, du village (au nombre de 8) ou pas, qui ont décidé de rester à l’USI 
pour la saison prochaine. 
Certains auraient pu prétendre jouer ailleurs, mais le lien avec le club, et leur éthique ont été 
plus forts….BRAVO ET MERCI 
En accord avec Stéphane Cormier, notre collaboration est arrêtée. Il y a mis toute son énergie, 
et a apporté ses valeurs humaines et sportives. Merci Stéphane d’avoir essayé de sauver ce 
groupe ! 
 
L’équipe 1 sera en D5 prise en main par Mathieu Ehrismann et Yannick Chaumont, et l’équipe 
2 en D6 prise main par Dominique Grunewald. 
 
Une montée pour l’équipe 2 en D5  
L’objectif de l’équipe a été atteint rapidement, grâce à 
un groupe uni et respectueux des consignes. 
Sous l’impulsion de Yannick Chaumont, qui a dû 
régulièrement composer une équipe réserve avec 
l’effectif disponible, les victoires se sont enchaînées. Trois 
journées avant la fin du championnat la montée était 
validée. 
Bravo à vous tous pour cette montée, et les valeurs 
portées. 
 
Pour l’équipe 3 : cohésion, bonne dynamique, loi du jeu, désillusion… 

Le groupe de Dominique Grunewald a également bien 
représenté le club. Les résultats de fin de saison n’ont 
pas permis au groupe de jouer les premiers rôles et, de 
ce fait, prétendre à une montée en D6. 
Le groupe de l’équipe 3 est 
toujours présent en nombre à 
l’entraînement, toujours avec 
un état d’esprit sans faille. Eux 
aussi ont porté les valeurs du 
club. 

 
 
La Section Jeune poursuit son développement : 
La Section Jeunes conforte sa dynamique et continue à se développer dans la bonne 
ambiance. 
La saison 2023/24 comptabilise toujours une soixantaine de jeunes licenciés de « l’Ecole de 
Football » aux groupes U15 
 

Certains joueurs U13 devant passer au niveau 
supérieur se voyaient sans équipe. Ce constat était le 
même pour le club voisin du F.C.Krautergersheim. 
Il est alors créé une entente : « E.K.I. U15 » Entente 
Krautergersheim/Innenheim U15, encadrée par 
Steve Ott et le dirigeant Michel Neumuller, licenciés 
tous deux au FCK. 
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Lors de la phase d’automne, les entraînements et matchs avaient lieu à Innenheim. Pour la 
phase « printemps » c’était à Krautergersheim. 
Pour cette 1ère saison de construction, de découverte d’un nouveau championnat pour 
l’ensemble des acteurs « E.K.I U15 », ce fut une saison satisfaisante. 
Cette entente est maintenue pour la saison 2023/24. Elle s’élargit en accueillant également 
des jeunes de Hindisheim et de Nordheim : « K.I.H.N. U15 ». 
 
 
 
 
 

L’école de football et les U7 sont un succès ! 
 

C’est le résultat de l’excellent travail du duo 
d’entraîneurs Olivier Bentz et Michel Mba ! 

 
 
 
 
 
L’équipe U9 est un petit groupe, avec essentiellement de 
nouveaux joueurs.  Ils sont encadrés par Théo Grunewald, 
Hugo Eschbach, Thomas Eschbach, licenciés tous les trois 
en seniors. Ils sont originaires d’Innenheim et évoluaient en 
Section Jeunes. Nos jeunes animateurs, n’ont pas 
souhaité poursuivre la saison prochaine pour des raisons 
d’études ou formations en alternance. MERCI A EUX. 
 
 
 
 

Le groupe U11 permet une bonne préparation et 
rotation d’équipe pour la saison. 
Les joueurs sont encadrés par un duo de joueurs 
seniors 3 : Jonathan Weber (titulaire d’un brevet 
d’entraîneur) et Quentin Brinckmann. 
 
Le travail, les choix tactiques durant le championnat 
ont porté leurs fruits avec de bons résultats et des 
matchs aboutis. Une partie des joueurs ainsi que les 
deux coaches évolueront en U13 pour la saison 
2024/25. 

 
 
 
Le groupe U13 encadré par Baptiste Lesniak et 
Théo Rieux, s’est épanoui, a évolué, a mûri 
durant plusieurs saisons successives. 
 (Des U7 aux U13 !) 
Cette cohésion en dehors et sur le terrain est 
récompensée par une saison exceptionnelle. 
 
 
 
 

 
 
En cette fin de saison 2023/24 Baptiste Lesniak met un terme à ses fonctions d’entraîneur afin 
de poursuivre ses études dans le sport. Baptiste est présent depuis 2016 au club lors de ses 
débuts de coach avec Jean Claude Schroetter. 
Il reste licencié en tant que joueur senior et donnera selon ses disponibilités de son temps pour 
les enfants de la Section Jeunes. 
« Merci beaucoup Baptiste pour ton investissement ! » 
Théo ne souhaite pas poursuivre la saison prochaine. 
Pour sa part, Thomas Eschbach a eu l’opportunité de poursuivre ses études à l’étranger, grâce 
au programme ERASMUS. 
Nous espérons le revoir en juin 2025, revêtir à nouveau le maillot de l’Union Sportive Innenheim 
1947. Thomas est animateur de la section « jeunes » depuis 2020. 
 
 
 
 2 ème édition du Stage de Football juillet 2024 

 
L’idée de refaire un stage de foot au sein de l’USI est née en juillet 2023, après de nombreuses 
sollicitations des parents du village mais aussi de l’extérieur. 
Baptiste Lesniak s’est chargé de l’organisation sportive. 
 
68 enfants ont pu pratiquer le football pendant 4 jours, avoir des notions d’arbitrage, d’hygiène 
de vie et des informations en lien avec le « vivre ensemble ».  
Le chef cuisinier Éric avec ses « 3 Drôles de Dames » ont réalisé la quasi-totalité des menus avec 
des produits frais. 

   
Une équipe de 20 personnes (bénévoles et animateurs sportifs) pour cette seconde édition a 
permis une totale réussite. Une présence et un dévouement sans faille ! 
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MERCI A VOUS TOUTES ET TOUS ! 
 

Seul regret pour la SECTION JEUNES : le développement du football féminin ne décolle pas. En 
effet, nous pouvons compter des licenciées dans notre effectif global, mais hélas pas assez 
nombreuses dans une catégorie pour inscrire une équipe.  
 
 Le club ne perd pas espoir de concrétiser ce projet de féminiser le club ; de jeunes pousses 
féminines sont licenciées en U7 et une coach féminine a signé pour la saison 2024/2025… 
 
Sabine MODRY, dirigeante, est maintenue pour continuer de dynamiser la Section Jeunes. Elle 
s’occupe de l’animer et de communiquer régulièrement sur la saison des jeunes, par les 
réseaux sociaux, les DNA ou dans S’BLATTEL. 
 
Les arbitres 
Le club a la chance de compter sur 3 arbitres. Ils sont aussi « un pilier » du bon fonctionnement 
d’un club de football. 
 

   
 
 
 
 
 
Martial prendra sa retraite sportive en tant qu’arbitre en cette fin de saison 2023-2024 
Merci à toi d’être resté au club durant toutes ces années et de représenter le club. 
 
La vie associative à l’U.S.I : 
Le club organise durant la saison des événements festifs pour consolider la trésorerie du club, 
et permettre de prendre en charge les dépenses (électricité, chauffage, entretien des terrains, 
téléphone, frais de Ligues et District…) 
Ces animations permettent également de fédérer les acteurs du club et de rencontrer les 
habitants du village. 
 

• Le marché aux puces 
Il a eu lieu le dimanche 12 mai 2024. Grâce à une météo estivale il a eu un vif succès ! 
Fréquentation et ventes remarquables. Les exposants étaient très nombreux. 
Cette année, à la suite de directives relatives à la sécurité, et au nombre d’exposants 
importants, nous avons dû effectuer des marquages d’emplacements dans le quartier de la 
rue de la Chapelle. 
 

Jean-François KNAUB 
Régional 2 

 

Thibault FRANCAIS 
Régional 3 

 

Martial ROTH 
District 2 (dernière saison) 

 

Tous les bénévoles, dirigeants et joueurs, arbitres ont participé à cette édition. Environ 60 
personnes ont participé à l’organisation, la tenue du marché et sa réussite. 
MERCI A VOUS TOUTES ET TOUS. 
 
La soirée s’est terminée autour d’une tarte flambée proposée par le 
« Repère des Alsaciens », partenaire du club. 
 
Un Grand merci aussi à Jérôme Keller (Carrefour 
Entzheim), pour sa disponibilité et son soutien 
depuis 2019, à « Adam Boissons » pour sa 
participation, et à Nicolas, toujours prêt à nous 
faire cuire les baguettes selon la situation. 
 
     
 
 
 
 
 
 
 
 
 

• Le « Drive » : 
La vente de plats, proposés un dimanche midi par mois et élaborés par le traiteur « La fine 
Fourchette » (Elodie Fischer, habitante d’Innenheim), est un événement ancré dans les actions 
du club depuis la crise sanitaire. 
A nos côtés depuis 2019, merci pour son investissement 
envers le club ! 
 
 
 

• La Vente privée et Bourse puériculture :  
Le club organisait le samedi 4 novembre 2024 
simultanément sa première bourse de puériculture à la 
salle polyvalente et sa troisième « Vente privée » au club 
house.  Elles ont toutes deux connu un grand succès… 
  
 
 
 

• Le Marché de Noël :  
Le 26 novembre 2024, l’Union Sportive d’Innenheim 1947 a tenu un stand au traditionnel 
marché de Noël artisanal organisé par l’Amicale des Sapeurs-pompiers.  
 
 
Durant cet après-midi le club 
proposait à la vente, à petits  
prix, des décorations de Noël. 
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Les gains de ces ventes ont été versés dans la caisse 
de la Section Jeunes. Ces bénéfices ont aidé à 
financer une partie de la Fête de Noël de la Section 
Jeunes qui s’est déroulée l’après-midi du samedi 16 
décembre 2023.  

 
 
 
 

• La Fête de la Musique :  
Le village a aussi célébré le premier jour de l’été !  
Le club organisait la traditionnelle Fête de la 
musique, le 21 juin, avec en prime, diffusion sur 
écran géant d’un match de l’Equipe de France de 
football : COUPE D’EUROPE 2024. 
 
 
 

• La soirée Théâtre : 
Deux équipes d’acteurs doivent, sur un thème 
choisi, créer une situation et la faire vivre sous 
forme d’improvisation. 
 
Agilité verbale, et rires étaient au rendez-vous. 
Environ 55 personnes du village et des 
environs ont assisté à cette première. 
Une seconde édition est prévue pour 2025. 

 
Autre animation organisées en 2024 par l’U.S.I : 
 
 

• Soirée Année 80 :   
 
 
 
 
 
 
 
 

• Soirée Après-Ski :   
 
 
 
 
 
 

• Soirée Fête de la Bière   
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
Les membres du comité réfléchissent régulièrement à de nouveaux événements festifs qui 
fédéreraient les membres du club et participeraient au dynamisme de la vie dans notre 
village…. 
 
Rappel : Notre Club House peut être loué à l’occasion de verres de l’amitié, anniversaires, 
départs à la retraite. Merci de nous contacter 06 88 89 77 73 (Joël) 
 
Pour terminer, l’Union Sportive Innenheim 1947 remercie chaleureusement ses bénévoles pour 
leur dévouement à l’égard du club tout au long de la saison. 
 
Remerciements également aux licenciés seniors, aux jeunes licenciés et aux parents des 
licenciés de la Section Jeunes, qui participent pleinement à l’épanouissement de leurs enfants 
au sein du club. 
 
L’association compte aujourd’hui 140 membres. 
 
Nous avons besoin de votre présence, de votre 
soutien, de vos dons, afin d’aider l’association à 
poursuivre sa mission principale : permettre aux 
enfants du village de pratiquer en son sein une belle 
activité sportive : le football.  
 

 
 

Merci beaucoup aux partenaires, sponsors et mécènes pour leurs soutiens ! 
Votre engagement vis-à-vis de notre club nous aide à financer les équipements et les 
matériels pour pratiquer notre sport dans les meilleures conditions. 
 
 
Merci Sabine pour ta participation importante à la réalisation de cet article. 
 
 
Merci à la Commune et au conseil municipal, pour l’intérêt porté à l’évolution du club, et le 
soutien à l’occasion du marché aux puces. 

 
 
 
 

L’Union Sportive d’Innenheim vous souhaite d’agréables fêtes de fin d’année 
et une excellente nouvelle année 2025. 

 
 
 
 

Au nom des membres du club, 
Joël Lesniak 
Président USI 
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RECRE-ACTION : LE PASSAGE DE FLAMBEAU 
 
 
Il y a 7 ans, quelques parents ont eu cette merveilleuse idée de créer cette 
association, pour permettre à nos enfants de profiter de divers spectacles, ou 
autres sorties. 
 
Nous remercions chaleureusement les fondateurs de cette association :  
 
Nicolas RISSER, Céline LEDERMANN, Sophie DELLENBACH, 
Aurélie GASIOREK, Angélica FRUHAUFF, Virginie GOETZ, 
Angélique BALLAND, Laurent KRAFFT et Séverine RISSER. 
 
 
Ils ont su mettre en œuvre 
de belles actions, pour 
financer différents projets 
scolaires, en fournissant 
un travail colossal durant 
ces années. 
 
Nous les remercions pour 
leur investissement, leur 
organisation, et la 
transmission de leur 
savoir. 
 
A nous de maintenir ce flambeau allumé ! 
 
Nous sommes une équipe nouvelle, mais nous gardons le même objectif : le bien-
être de nos enfants au sein des écoles maternelle et primaire, en leur faisant 
bénéficier de divers projets scolaires. 
 
Tout comme nos prédécesseurs, nous avons la même envie de bien faire, dans 
une ambiance conviviale et en très bonne collaboration avec les équipes 
enseignantes. 
 
 

Récré-Action a financé les deux spectacles à l’école 
maternelle, ainsi que la sortie à Naturoparc, et la 
semaine de cirque. 
 
 

Quant aux élèves de l’école primaire, ils ont pu assister aux concerts sur le thème 
de Schubert, ainsi qu’une sortie au musée Würth.  
 
En cette fin d’année, les enfants ont également tous pu rentrer fêter Noël avec 
un livre choisi par les maîtresses. 
 

Mais après toutes ces sorties, une pause gourmande s’impose ! C’est pourquoi 
Récré-Action a également maintenu l’opération Mannele pour la Saint Nicolas, 
les beignets pour Mardi Gras.  
 
Une après-midi crêpes cuisinées sur place, et jus de fruits pour la fête de l’école 
a enchanté les enfants ! 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Toutes ces animations ont pu être financées grâce aux actions mises en place 
depuis plusieurs années : 
 
La vente de chocolats Antoni est toujours appréciée, aussi bien par les enfants 
que les adultes ! 

Les Paniers de légumes fournis par les 
maraîchers du village, ont été comme 
chaque année, très bien fournis, et ce, 
malgré la météo capricieuse. 
Un grand merci à Isabelle et Fabrice 
Eschbach, Claudia et Sébastien Eschbach, 
Vincent Moschler, et Vincent Riegel.  

 
 
 
 

Ces paniers ont été complétés par les 
bons miels des apiculteurs du Rucher de 
l’Ourson d’Innenheim et des Miels 
Schaeffer de Duttlenheim. 
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Et pour terminer l’année, la fameuse vente de fromages, tellement attendue, est 
toujours un succès ! 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Pour limiter le plus possible les frais, 
quelques bénévoles de l’association ont 
fait le déplacement à La Fruitière du 
Lomont à Noirefontaine dans le Doubs, 
pour récupérer les commandes, et ainsi 
économiser le coût du transport.  
 
Nous sommes ravis d’avoir repris ce flambeau, et ferons notre maximum pour 
continuer de voir les jolis visages de nos enfants émerveillés à la découverte d’un 
Mannele, d’un spectacle, d’un beignet… 
 
Si vous souhaitez rejoindre l’Association, que ce soit de manière ponctuelle ou 
plus régulière, n’hésitez pas à nous contacter: assoc.recre.action@gmail.com 
 
A vos agendas! 
 
→ Les chocolats de Pâques au mois d’Avril; 
→ Les paniers de Légumes au mois de Juin; 
→ La fête de l’école vers mai / juin (reste à définir) 
 
Retrouvez nous sur notre nouvelle page Facebook «Récré Action Innenheim» 
 

Toute l’Equipe Récré Action vous souhaite de très 
belles fêtes de fin d’année et une merveilleuse 
année 2025! 

 
Nicolas FEIT, Laurence ZILLIOX, 

Laura ROHMER, Cynthia NOUKAN, 
Audrey SCHWOOB, 

Aurélie GASIOREK 
 et Sarah HABACHI 

EESH, DE QUOI S’AGIT-IL ? 
 

Cet acronyme signifie : Espèces à Enjeu de Santé Humaine. 
C’est-à-dire des plantes, animaux ou insectes qui peuvent générer des problèmes 
sanitaires pour la population et qui font l’objet d’une surveillance particulière. 
Le moustique tigre est actuellement la vedette de cette catégorie. Il est 
potentiellement vecteur de maladies, mais uniquement s’il a piqué au préalable une 
personne infectée ; et il ne vole que dans un rayon de 150 mètres.  
 Source : www.grand-est.ars.sante.fr/moustique-tigre-la-lutte-anti-vectorielle-lav 

 

 

L’ambroisie, plante annuelle invasive, est présente dans l’ensemble du territoire 
français à des degrés divers. Son pollen, émis en fin d’été jusqu’en octobre, provoque 
de graves allergies chez les personnes sensibles. Il suffit de quelques grains de pollen 
pour que des symptômes apparaissent : rhinite allergique, conjonctivite, trachéite, 
toux, urticaire, voir asthme et eczéma... 
L’ambroisie se développe et se multiplie très facilement sur différents types de terrains 
et de préférence : 

• les jardins des particuliers via les graines utilisées pour les oiseaux qui peuvent 
contenir des graines d’ambroisie.  

• les sols nus ou remaniés (cultures, friches, bords de routes et de voies ferrées, 
bords de rivières), 

 

En cas de repérage : détruire avant floraison et signaler    www.signalement-
ambroisie.fr 
Source : https://fredon.fr/grand-est/search/node?keys=ambroisie 
PLUS D’INFORMATIONS SUR LE SITE DE LA COMMUNE 
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Association sportive et culturelle d’Innenheim 
 

Par tradition, la saison s’achève en juin ; il nous est aussi habituel, à ce 
moment-là, d’organiser une rencontre conviviale et gourmande avec nos 
membres, qui se retrouvent autrement, lors d’un dîner, en échangeant et 
discutant de mille sujets avant la trêve estivale bien méritée.  

 
 

Le mois de septembre arrivant, la reprise des ateliers s’est mise en place, 
de sorte que les cours proposés permettent à chaque personne, selon ses 
envies, ses aspirations, de trouver une activité personnalisée pour bouger, 
s’entretenir. 

 
 L’objectif est d’améliorer les mouvements du quotidien, de faire 

également du sport intensifié lors d’ateliers variés durant les cours, ou tout 
simplement, de créer des contacts.  

 
 

 Pour rappel :  
 

 
YOGA Mercredi 19h-20h Salle Multi-activités 
YOGA assis Mercredi 18h-18h45 Salle Multi-activités 
FITNESS Mercredi 19h30-20h30 Salle polyvalente 
ENTRETIEN ET BIEN ETRE Lundi 19h30-20h30 Salle polyvalente 

 
 

Vous souhaitez nous rejoindre : cela est tout à fait réalisable ! 
 
 
 

Les décorations de Pâques mises en place par nos membres, ont de nouveau 
apporté une touche de fraîcheur printanière dans les rues du village. 
 

  
 

Lors de notre sortie pédestre du 
dimanche 20 octobre, de nombreux 
marcheurs nous ont rejoints pour un 
parcours « Um Innle ».  

Seulement, la météo 
pluvieuse du début de l’automne 
a donné à l’un ou l’autre chemin 
un visage de petite mer.  Mais 
avec détermination, le groupe a 
su éviter avec habileté les 
passages délicats.  

Donc « après l’effort, vient le 
réconfort » dit le proverbe ! 

Ainsi en Alsace, les bonnes choses 
riment souvent avec gastronomie !  

Avec maestria, une paëlla aux 
saveurs chaudes et épicées a été préparée 
et servie par notre traiteur Thierry.  

En conclusion, gambettes dynamisées et ventres rassasiés, les convives 
ont pris plaisir à partager l’ambiance chaleureuse de cette journée. 

Nous vous remercions pour votre fidélité et souhaitons vous donner 
rendez-vous l’année prochaine. 

L’année 2024 prend fin bientôt, il nous appartient de vous souhaiter de 
belles fêtes de fin d’année, de passer joyeusement un Noël serein, de 
concorde aussi, en famille, avec vos proches et connaissances.  

« Que votre Noël soit habillé de 
lumière, d’amour et d’amitié ! » 

Le Comité de l'Association
     sportive et culturelle 
             d'Innenheim



7574

 

UN VOLONTAIRE A PARIS AUX JO 2024 ! 
 
Je vais essayer de vous partager mon 
expérience de volontaire aux Jeux 
Olympiques de PARIS 2024. 
 
Pour moi l’aventure a commencé par 
une candidature déposée fin 2022 sur 
le site officiel du « programme des 
volontaires Paris 2024 » ; assez 
rapidement, un 1er mail en Mars 2023 
m’informe que ma candidature est 
enregistrée et sera étudiée. 
 
Ce sont plus de 300 000 candidatures 
en provenance de 190 pays qui seront 
ainsi étudiées par le comité 
d’organisation des JO. 
 
 
Le 30 novembre 2023 je reçois une proposition de missions, ce qui signifie que 
ma candidature est retenue et que je participerai aux JO PARIS 2024, Eureka ! 
Ainsi, 30000 volontaires sont retenus pour les jeux olympiques et environ 15 000 
pour les épreuves paralympiques (tout simplement parce qu’il y a moins 
d’épreuves). 
 
Une première conférence d’information en ligne, réunissant des milliers de 
volontaires a eu lieu fin janvier, puis une autre fin mars.  
 
 
Fin Avril, je me rends à Lyon pour récupérer mon badge d’accréditation, (le 
sésame pour accéder aux sites des différentes épreuves) et mes tenues de 
volontaire. Il n’était pas possible de les obtenir directement à Strasbourg. 
Les choses deviennent ainsi plus concrètes pour moi.  
J’apprends également fin avril, quels jours et sur quelles épreuves je suis 
affecté. 
 
Une bonne vingtaine de formations en ligne, obligatoires pour les volontaires, 
me permettent de découvrir le contenu de mes différentes missions : les 
parcours des différentes épreuves ainsi que ma position et ma mission exacte 
sur chaque épreuve…  

Je me familiarise avec des termes nouveaux : 
« point de cisaillement » (l’endroit où il est possible 
de traverser le parcours), le « FOP » ou « Field Of 
Play » (l’emplacement/terrain de l’épreuve) et 
bien d’autres.  

 
 

 
Mon rôle de volontaire débute le 31 
juillet à 5h00 sur le parcours du triathlon 
féminin (j’ai ravitaillé en eau Cassandre 
Beaugrand, la française médaillée 
d’Or !) ; je poursuis avec le triathlon 
masculin, le cyclisme sur route hommes 
et femmes et je vais finir le 11 août 
après l’épreuve du marathon pour 
tous. 
 
 
 
 
Ce que j’en retiens : 

Tout d’abord une organisation exceptionnelle, qui aura été précieuse 
pour des candidats sans expérience comme moi. Un sentiment de sécurité 
dans les rues de Paris en raison des mesures de sécurité maximales mises en 
place et de la présence nombreuse, rassurante et bienveillante des forces de 
l’ordre. Des déplacements fluides, facilités par un fléchage très efficace, et une 
augmentation de la fréquence des métros afin d’absorber l’afflux des 
voyageurs. Paris méconnaissable, transformée pour l’occasion en vaste terrain 
de jeux (olympiques !), accueillante, joyeuse et très propre. 
 

Sur le plan émotionnel, ça aura été très fort, avec une ambiance 
extraordinaire sur les épreuves et en dehors, notamment dans les nombreuses 
« Fan zones » installées dans les parcs Parisiens où des écrans géants diffusaient 
des épreuves et où l’on ne pouvait que se laisser contaminer par 
l’enthousiasme ambiant.  De plus, nos athlètes ont brillé dans de nombreuses 
disciplines et ont ajouté du bonheur au rêve ! 
 

Enfin ce qui m’a le plus marqué, c’est le réel plaisir d’être là, manifesté 
par les volontaires  que j’ai rencontrés, tous heureux de participer à cette 
magnifique manifestation olympique et paralympique, sans compter, sans 
râler (ou seulement parfois un tout petit peu  !). Pour moi, un vrai bonheur de 
partager avec des personnes d’origines géographiques et culturelles diverses 
(un clin d’œil à mon ami Hoki, un volontaire japonais), animées par la volonté 
et le plaisir d’AIDER bénévolement, de donner de leur temps, de leur énergie, 
de leur enthousiasme.  
 
Le sport révèle de belles valeurs.  
Vive les volontaires, bénévoles et autres personnes qui s’engagent, un petit 
peu ou beaucoup, pour les autres ! 
Une parenthèse enchantée ! Une expérience inoubliable ! Et l’envie de 
rempiler à Milan en 2026… je vous tiens au courant ! 
 
En attendant, joyeuses fêtes de Noël et très belle Année 2025 à tous. 
 

Sportivement ! 
Pierre TANGHE 
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SECTION INNENHEIM : LES AMIS DES VERGERS ET 
JARDINS DES QUATRE VILLAGES  
Humide ! 
 
C’est le qualificatif le mieux adapté aux conditions climatiques de cette année 
2024 ! 
 
De janvier à fin novembre, il est tombé un total 
d’environ 780 mm de pluie sur notre village.  
Cela fait 300 mm de plus qu’en 2023 pour la 
même période ; et un surplus de presque 150 mm 
par rapport à une année complète « normale ». 
Le mois de mai 2024 approche un record avec 
154 mm ! 
 
La situation pour les températures est plutôt contrastée.  
Le début d’année est plus chaud que les années précédentes, mais à partir 
du mois de mai, un net rafraîchissement se fait sentir. Pas de canicule estivale, 
pour une fois ! 
 
Le gel de printemps se fait très discret et n’occasionne pratiquement pas de 
pertes. 
De la grêle, en petites quantités, tombe le 21 avril sur des arbres en fin de 
floraison, sans causer de dégâts significatifs chez nous, pour une fois.  
Par contre, en été, un gros orage violent fait une casse terrible dans les vergers 
du secteur de Brumath. 
 
En résumé, un bon départ qui laisse augurer de belles récoltes, mais la 
déception est hélas au rendez-vous… 
D’une part, certains arbres sont peu chargés, mais cela est la conséquence 
d’une trop grosse récolte en 2023.  
Le principal « couac » est l’état sanitaire des fruits.  
 

Requiem pour les cerises ! 
A la floraison, les arbres sont blancs comme des 
boules de neiges, aucune fleur n’est grillée par le 
tout petit gel tardif ; le potentiel de récolte est 
immense.  
Mais les averses à répétition en décident 
autrement : c’est un festival de fruits éclatés et 
pourris. La petite portion qui reste présentable doit 
être mangée sous deux jours car les cerises tournent 
de l’œil à toute vitesse. 
 

Pour les pêches, très touchées par la cloque au printemps et les abricots, c’est 
exactement le même scénario de misère à la récolte ! 
Fraises et framboises sont également logées à la même, très triste, enseigne ! 
 

Les mirabelliers et les quetschiers 
présentent une image brouillée : certains 
arbres sont vides, d’autres ne sont que 
faiblement chargés et d’autres encore 
voient leurs branches casser sous la 
charge.  
 
Ce qui est uniforme, c’est la piètre qualité 
de la marchandise : un tri intense est 
nécessaire, pour séparer le beau, du vert 
et du pourri… 
 
 

Les quetsches, lorsque les arbres ne 
produisent pas trop, sont plus homogènes. 
Mais elles ramollissent vite, dans un marché 
très mou lui aussi.  
Par manque de soleil et excès d’eau, leur 
teneur en sucre est trop faible pour les 
distilleries, qui rechignent à les mettre en 
tonneau.  
Une grosse partie des fruits finit au sol, brisant 
le cœur de plus d’un promeneur … 

 
Chez les fruits à noyaux, un feuillage criblé 
de petits trous est la règle en 2024. Ce 
n’est pas grave mais spectaculaire. Un 
champignon en est responsable.  
Le printemps bien arrosé lui a permis un 
développement fulgurant. 
La météo favorable à la pousse des 
arbres est une aubaine pour un virus qui 
attaque souvent les quetschiers : la 
sharka.  
2024 voit le nombre de cas positifs 
détectés dans les vergers atteindre un 
record. Tous les arbres malades doivent 
être arrachés.  
 

Cette épée de Damoclès bloque le renouvellement de la quetsche d’Alsace 
et met en danger l’avenir de ce fruit emblématique de notre culture locale. 
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Les poires rigolent, pour une fois.  
 
Elles n’aiment ni la soif, ni la grosse chaleur ; l’année semble parfaite pour ce 
fruit. Malheureusement, cela ne se confirme pas !  
 
De grosses récoltes sont au rendez-vous, mais les ennuis aussi. 
 
Le taux de sucre est plutôt moyen voire 
faible. C’est gênant pour la William’s à 
distiller.  
Les fruits, toutes variétés confondues, 
évoluent trop vite et ne se conservent 
pas bien, ce qui est déjà en condition 
normale, un souci.  
En 2024, cela devient un gros problème ! 
 
 
Pour les pommes, la récolte est globalement satisfaisante en quantité. 
 
La qualité gustative est convenable, sans être exceptionnelle : trop de pluie 
dilue les arômes et le sucre.  
La conservation risque d’être un point faible pour cette espèce aussi. A suivre 
de près dans les caves ou les chambres froides… 
 

La protection des vergers est un casse-tête tout au 
long de la saison.  
 
Les maladies causées par des 
champignons explosent. La 
météo très humide et plutôt 
fraîche favorise leur 
développement ; et la 
tavelure est omniprésente dès 
la formation des petits fruits. 

 
 
Les créateurs de variétés nouvelles sont pleinement conscients de ce 
problème et utilisent des variétés sauvages peu sensibles, comme parents lors 
des croisements, en vue d’essayer de développer la pomme du futur qui ne 
nécessitera plus de traitements. Le chemin pour y arriver est encore 
extrêmement long, et il est assurément certain que le champignon sera 
capable de s’adapter pour contourner la résistance. C’est le combat éternel 
entre le glaive et l’armure ! 
Du côté des insectes, les ravageurs n’apprécient pas vraiment les trombes 
d’eaux associées à des températures plutôt fraîches ! 
La pluie est un insecticide relativement efficace et sans risque de résidus ! 

 
L’année 2024 voit le carpocapse être actif dès le début de saison. Il colonise 
la plupart des vergers, mais la pression est limitée et on ne constate pas la 
présence d’une troisième génération. 
 
Les attaques d’un nouveau ravageur : Cydia lobarzewskii – la petite tordeuse 
des fruits- sont souvent confondues avec des dégâts de carpocapse. Hélas 
2024 confirme la présence définitive de ce nouveau papillon nuisible.  
 
Une autre nouvelle arrivée, la mouche méditerranéenne des fruits – Ceratitis 
capitata, confirme son installation en Alsace. 
La biodiversité a parfois des côtés négatifs … 
 
Les divers pucerons restent discrets pour cette année. 
Ils n’aiment vraiment pas la pluie. 
 
Dans les jardins, la situation est variable, mais peu brillante.  
Un grand nombre de pieds de tomates finit à la déchetterie avant même de 
commencer à produire. 
Les récoltes de légumes sont très aléatoires et variables d’un potager à l’autre. 
La « rentabilité » n’est pas toujours au rendez-vous ; mais quand on aime, on ne 
compte pas… 
 
 
 

Les activités des membres de la section cette année :  
 

• Assemblée générale 
• Démonstration de taille 
• Démonstration de greffage  

           (à Duttlenheim) 
• Stammtisch-conférence sur la  

           protection alternative du  
           verger par Christian Friedrich 

• Exposition de fruits et légumes 2024 (à Duttlenheim 
• Vente promotionnelle de graines de tournesol 

pour les oiseaux en hiver 
 

  
 

Bonne année 2025  
et belles récoltes à tous ! 
 

                Hervé BENTZ 
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NOTRE CHAPELLE 

La chapelle du loup fait partie de nos vies à tous. 

Elle est sur le chemin de nos 
promenades ; sa silhouette familière 
annonce Innenheim lorsque l’on 
descend l’ex route nationale venant 
de Strasbourg.   

 

 

Gamins, c’était toujours un plaisir de faire 
retentir sa cloche. 

 Nous la retrouvons au moins une fois par 
an lors de la cérémonie du 11 Novembre 
au monument aux morts.  

 

En ce mois d’octobre, nous l’avons 
redécouverte dans un habit 
inhabituel, resplendissante de 
lumière rose.  

 

L’origine de notre chapelle remonterait au 12ème 
siècle, peut-être dédiée à saint Wolfgang, 
évêque de Regensburg en Bavière d’où elle 
tirerait son nom de Wolfskappelle. Il semble 
qu’elle ait souffert des guerres de religions, puis 
de la terrible Guerre de Trente ans entre 1618 et 
1648, qui l’a laissée en ruine comme une grande 
partie de l’Alsace. 

Elle aurait été reconstruite sous la forme d’un petit oratoire en 1658, dédiée à 
la Vierge Marie, puis restaurée et agrandie en 1763.  
La rage anticléricale de la Révolution en fait une ruine. 
Sous l’Empire, en 1814, la famille Eschbach – Jehl finance sa remise en état et 
le curé d’Innenheim, l’abbé Seemann, la consacre à Notre-Dame des Sept 
Douleurs ainsi qu’à St Martin, St Quirin, St Wendelin et Ste Richarde. 
 Des travaux complémentaires ont lieux en 1896 et 1898, qui lui donnent son 
aspect actuel. 
 
 

 
De nos jours, l’édifice et fermé et interdit au public. 
 
Notre petite chapelle est malade et a besoin de soins. Elle a souffert du 
changement climatique et se fissure sous l’effet des mouvements du sol. 
 

 

 

 

 

 

 

 

La commune a 
conscience du 
problème. 
 

Une première étude a été menée pour évaluer la 
vitesse d’évolution des fissures et déterminer ainsi le 
niveau d’urgence. 

Par chance, la construction résiste bien et il n’y a pas 
péril d’effondrement rapide.  
 
Une prochaine étude devra déterminer la nature du sol 
et du sous-sol du site ; et trouver les causes de 
l’instabilité. 
 
Une autre étude définira la nature des travaux à 
exécuter sur la chapelle et autour de ses fondations. 
Enfin, la phase de consolidation sera confiée à une 
entreprise spécialisée.  
 
L’incertitude actuelle sur les moyens financiers attribués à l’avenir par l’Etat aux 
communes ne permet pas encore d’annoncer de dates de réalisation des 
opérations prochaines. 
 
(Sources : www.autour-du-mont-sainte-odile.fr  -  https://apalsace.fr/  -   
A et M Sommer : Innenheim et son passé) 

 
Hervé BENTZ 
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Il y a 80 ans, la libération…  mais pas pour tous ! 
 
Pour nous, aujourd’hui, la Libération signifie comme une évidence : fin des combats, 
fin de l’occupation nazie, retour de la liberté individuelle et retour à une vie normale 
tranquille, sereine et opulente. 
Pour les Français d’il y a 80 ans, l’espoir est immense, mais mêlé à une certaine 
déception qui est souvent au rendez-vous durant cet hiver 1944 - 1945.  
En France : 

Le territoire national n’est pas complètement libéré. 
Hitler, en janvier 1944, a ordonné à la Wehrmacht de transformer les grandes villes 
portuaires françaises en forteresses ; pour empêcher la logistique alliée de profiter de 
ces ports en eaux profondes.  L’armée US confie la gestion de ces « poches de 
l’Atlantique » à l’armée française qui y assigne des régiments constitués à partir des 
maquis FFI.  Certains combattants de ces « Forces françaises de l’Ouest » 
commandées par le général De Larminat, sont des alsaciens résistants, restés dans le 
Sud-Ouest après leur évacuation en 1939. Ils mènent avec de pauvres moyens, des 
combats acharnés contre une Wehrmacht qui ne capitule qu’en mai 1945. 

Les derniers moments du régime de Vichy donnent lieu à une véritable guerre 
civile. Les exactions fascistes contre la population civile et les destructions de villages 
entiers sont nombreuses. 

Des villes de France, bombardées ou détruites lors des combats, sont des 
champs de ruines inhospitaliers. Nombreux sont ceux qui vivent dans des 
baraquements provisoires qui vont durer, et nombreux sont ceux qui pleurent des 
proches. 

La situation du ravitaillement reste très précaire et les cartes de rationnement 
ont encore un long avenir. 

Les déportés, tout particulièrement les « Nacht und Nebel », sont encore dans 
la nuit et le brouillard de la machine à broyer les corps et les âmes du système 
concentrationnaire nazi. 

Les prisonniers de guerre français capturés en 1940 sont encore presque un 
million et demi d’otages aux mains du Reich agonisant, avec également les requis 
du Service du Travail Obligatoire. 
 
Pour les Alsaciens, la situation est à bien des égards encore plus complexe et 
précaire : 
Quelques jeunes d’Innenheim, en permission chez eux au bon moment, se 
retrouvent effectivement libérés par l’avance de la 2e DB du général Leclerc.  
D’autres échappent aussi de peu à la mobilisation au service du Reich, leur 
Marschbefehl – ordre de mobilisation- vient d’arriver, trop tard ! 
Certains rejoignent les FFI qui épaulent le retour des institutions françaises en Alsace. 

Quelques rares incorporés de force alsaciens combattent sur le front ouest fin 
1944 du côté allemand; ils essayent souvent de déserter mais sont surveillés de très 
près par les SS qui sont impitoyables et les exécutent sans jugement au moindre 
comportement suspect. 

Plus nombreux sont  les Alsaciens et Mosellans qui portent l’uniforme français.  
Au sein de la 1ère armée du général de Lattre, 1500 hommes issus des maquis de la 
résistance forment la Brigade Alsace-Lorraine commandée par André Malraux. 

 
De jeunes Alsaciens, à peine libérés, s’engagent pour la durée de la guerre dans 
l’armée du général de Gaulle.  
Charles Freyd d’Innenheim est l’un d’eux et donne sa vie pour la France.  
1500 Alsaciens et Mosellans prisonniers en Union Soviétique sont libérés par Staline et, 
après un interminable voyage et de longs soins pour les remettre en bonne condition 
physique, endossent l’uniforme français pour le reste de la guerre. 

Des femmes et des hommes d’Alsace et de Moselle sont encore captifs en 
camps de concentration pour faits de résistance. Ils resteront dans les griffes nazies 
jusqu’à la capitulation du Reich en mai 1945, poussés en troupeaux misérables sur les 
routes lors de marches de la mort, par des SS aux abois qui fuient l’avance alliée et 
russe. 

Des familles entières, dont les fils se sont soustrait à l’incorporation de force ou 
ont déserté, sont internées en Allemagne en camps de travail, en vertu de la 
Sippenhaft – culpabilité collective étendue à toute la famille.  

Près de 100 000 Alsaciens et Alsaciennes de tous âges portent encore les 
uniformes du Führer : les Luftwaffenhelfer de 16 ou 17 ans sont au service de la 
défense antiaérienne du Reich, les enrôlés dans le Reichsarbeitsdients sont exploités 
au travail pour le service de l’économie de guerre, et les incorporés de force dans la 
Wehrmacht ou la Waffen SS sont encore au combat sur tous les fronts restants actifs.  
Ils sont partagés entre la joie de savoir leur Alsace libérée et le désespoir d’être du 
mauvais côté de la ligne de front, sans contact avec leurs familles jusque parfois des 
mois après la défaite nazie. 

La poche de Colmar est encore aux mains des Allemands et représente une 
important portion de la région : de Mulhouse à Colmar vers le contrefort des Vosges 
elle se termine à Erstein. Le nord de l’Alsace est libre puis sera réoccupé durant 
l’offensive Nordwind.  
Les déplacements de population par un froid glacial sont accompagnés de 
destructions importantes.  

Dans le grand Nord, en Norvège, des jeunes d’Innenheim participent sous 
l’uniforme feldgrau aux durs combats contre la résistance locale qui tente par tous 
les moyens d’empêcher l’acheminement du minerai de fer provenant du nord de la 
Suède, vital pour l’industrie de guerre d’Hitler. La violence montera d’un cran encore 
lors de la destruction des usines produisant de l’eau lourde utilisée pour la recherche 
nucléaire allemande. Les combats ne prennent fin qu’en mai 1945. 

Au Sud, en Italie, les troupes du maréchal Kesselring mènent des combats 
acharnés pour freiner l’avance alliée et au final protéger les Alpes qui doivent 
devenir le dernier bastion du Reich : die Alpenfestung. La capitulation n’intervient 
qu’en mai 45. 

Au Sud-Est, en Yougoslavie, la guerre est particulièrement brutale et 
sanguinaire, puisqu’il s’agit d’une guerre de partisans contre la Wehrmacht mais 
aussi d’une guerre civile entre factions royalistes, communistes et collaboratrices. A 
cela s’ajoutent les terribles haines inter-ethniques dans cette mosaïque de peuples 
et de religions, qui conduisent à des meurtres de masse. Les Alsaciens présents sur ce 
théâtre d’opérations savent que se rendre ou être capturé par les troupes 
yougoslaves de Tito signifie une mort presque certaine et souvent atroce. Les 
Allemands reculent en essayant de rejoindre l’Italie ou l’Autriche pour se rendre si 
possible aux Anglais ou au Américains, en mai 1945. 
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Au Centre-Est, en Hongrie, en Tchécoslovaquie puis en Autriche, les troupes 
russes avancent inexorablement en repoussant les Allemands vers l’Ouest. Sur ce 
front jugé de moindre importance par Staline, l’armée rouge broie méthodiquement 
les troupes qui lui sont opposées, jusqu’en mai 1945. Les Alsaciens qui arrivent à 
joindre le sud de l’Autriche peuvent se rendre aux américains, les autres sont captifs 
des russes. 

Au Nord-Est, dans les Pays Baltes et en Pologne, la déferlante soviétique ne 
peut plus être arrêtée par une Wehrmacht exsangue qui recule malgré des contre-
attaques sans lendemain. L’objectif des maréchaux Joukov et Rokossovski est Berlin, 
mais Staline veut d’abord « nettoyer » la Baltique et le nord de la Pologne de toute 
présence nazie. Comme sur la côte atlantique, des « Festungen », villes érigées en 
forteresses, résistent jusqu’en mai 1945, sous un déluge de bombes anglaises et 
d’obus russes.  Sur le littoral, la fuite par la mer grâce à la Kriegsmarine est 
l’exception.  
Partout, la retraite dans le froid mordant au milieu de cohortes de civils en fuite, est 
particulièrement meurtrière. Pour les Alsaciens qui ont échappé à la mort, la 
captivité en Russie est presque inévitable. 

La poussée russe vers Berlin, est la bataille la plus meurtrière de toute la guerre 
et de nombreux Alsaciens très jeunes y prennent part. Elle débute en janvier 1945 et 
dure quatre mois d’enfer, de feu et de mort. En avril et mai, des jeunes de notre 
village se battent parmi la 9ème armée du général Busse et de la 12ème armée du 
général Wenck. L’objectif militaire n’est plus que d’essayer de tenir ouverts des 
couloirs de retraite vers l’ouest pour permettre à un maximum de soldats et de civils 
de fuir en zone tenue par l’armée américaine au-delà de l’Elbe, en traversant le 
fleuve sur un pont de chemin de fer effondré.  
Nombreux sont ceux qui tombent malgré-tout aux mains des Russes. C’est pour eux 
un moment terrifiant : les atrocités nazies à l’est, ont soulevé une tempête de haine ! 
Quelques chanceux bénéficient de gestes d’humanité de la part de soldat 
soviétiques qui partagent leur maigre ravitaillement. Mais, parfois, les troupes 
d’assaut ne « s’encombrent » pas de prisonniers : une rafale règle le « problème ». 
Pour les survivants, viennent d’interminables marche vers l’est, sans manger ni boire. 
Celui qui tombe épuisé et n’a pas de camarades pour le relever et l’aider, est 
souvent achevé sur place. Parfois, des soldats ou des officiers qui ont vu leurs familles 
massacrées par les nazis, « prélèvent » des prisonniers dans ces colonnes et les 
exécutent.   
La destination finale est le camp n°188 de Tambov, où il faut survivre au froid, à la 
maladie et à la faim dans l’espoir d’un retour prochain.  
 

Le dernier Malgré-Nous rentrera en 1955. 
                                                 

En hommage aux morts de 
toutes les guerres. 

 
 

Hervé BENTZ 

 
 
COORDONNEES DES ASSOCIATIONS INNENHEIM 
 
 

Association Président Coordonnées 
Amicale Sapeurs-

pompiers 
Florent Adam 

 
florent.adam@wanadoo.fr 

 
Arboriculture 

 
Hervé Bentz 

 
Herve.Bentz@wanadoo.fr 

 
Association Sportive 

et Culturelle 
d’Innenheim 

 

Carine Offenburger 
 

Offenburger.carine@hotmail.fr 
 

ASCI- Section 
gymnastique 

 

Carine Offenburger 
 

Offenburger.carine@hotmail.fr 
 

ASCI-Section yoga 
 

Jeanne Ledermann 
 

joseph.ledermann@orange.fr 
 

Chorale Sainte Cécile 
 

Nicole Metz 
 

nicolmetz@orange.fr 
 

Club de l’Amitié Jeanne Ledermann 
 

joseph.ledermann@orange.fr 
 

Comité de gestion 
Salle Polyvalente 

 

Hervé Bentz 
 

Herve.Bentz@wanadoo.fr 
 

Conseil de Fabrique 
de la paroisse Saint-

Martin 
 

Jean Elbel 
 

elbel.jean@orange.fr 
 

Donneurs de sang 
 

Gérard Bentz 
 

gerard.bentz@obernai-
habitat.fr 

 
Football 

 
Joël Lesniak 

 
joellesniak@orange.fr 

apfaadt@yahoo.fr (secrétaire) 
Haute Forme 

 
François Taesch 

 
asso.haute.forme@gmail.com 

 
Joyeux pêcheurs 

 
David Bord 

 
bord.abcd@gmail.com 

 
Pétanque 

 
Claude Goepp 

 
claude.goepp@orange.fr 

 
Récré Action 

 
Nicolas Feit 

 
Assoc.recre.action@gmail.com 

 
Tennis Club 
Innenheim 

 

Odile Jully 
 

tennis_innenheim@yahoo.fr 
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LES PRIX DE LOCATION DE LA SALLE POLYVALENTE 
 
Pour les personnes non domiciliées à Innenheim : 
 

 Salle comprenant la cuisine, le bar et les sanitaires : 550 € 
o A la signature du contrat un acompte de 150 €  
o Caution de 300 € (en espèces) 
o Photocopie, recto-verso, de la carte d’identité 

Aucune autre forme de location n’est possible. 
 
Pour les personnes domiciliées à Innenheim : 
 

 Salle comprenant la cuisine, le bar et les sanitaires : 350 € 
o A la signature du contrat un acompte de 100 €  
o Caution de 300 € (en espèces) 
o Photocopie, recto-verso, de la carte d’identité 

 
 Petite salle (partie carrelée) avec la cuisine, le bar et les 

sanitaires, uniquement du 1er avril au 30 octobre : 250 € 
o A la signature du contrat un acompte de 50 € 
o Caution de 300 € (en espèces) 
o Photocopie, recto-verso, de la carte d’identité 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
*Possibilité de location de vaisselle comprenant : Assiettes plates, creuses, à 
desserts et assiettes de présentation, verres à vin d’Alsace, verres à vin 
rouge et flûtes, verres à bière, couverts normaux (fourchettes, couteaux, 
cuillères), 
Location par tranche de 100 (Armoire complète) : 80 €  
 
 

Aucune sous-location n’est acceptée !  
 

Renseignements : ROSFELDER Dominique 
Tel : 03.88.95.75.46 / 06.85.17.79.97 

 

 

Se rajoutent obligatoirement pour chaque location :  
 Nettoyage (carrelage, cuisine, sanitaires) : 80 €  
 Assurance : 25 € 
 Les consommations : 

o Gaz (décompte compteur) 
o Electricité (décompte compteur) 
o Eau (forfait) 40 € 

 

 

 
QUELQUES INFORMATIONS PRATIQUES 
 
Mairie d'Innenheim 75, rue du Général de Gaulle 
Horaires d’ouverture : Lundi et mercredi de 15H à 18H 
 Mardi-jeudi-vendredi de 9H à 11H 
Numéro téléphone : 03 88 95 75 20 
Adresse électronique : info-innenheim@orange.fr 
Site Internet : www.innenheim.fr 
Permanence du Maire : Lundi et mercredi de 18H30 à 19H00 sur rendez-vous 
 

Déchetterie intercommunale de Krautergersheim  
(Accès réservé aux détenteurs de la carte d’accès personnelle, dans la limite de 1m3 par 

jour) 
Horaires d’ouverture (dernier accès 15 minutes avant la fermeture) : 
Mardi de  9H   à 16H45 
Mercredi et jeudi de  9H   à 11H45 
Vendredi de   13H à 16H45 
Samedi de   9H   à 16H45  
(accès interdit aux professionnels le samedi)   

 
Collecte des ordures ménagères et des sacs de tri sélectifs : le jeudi matin.   
A partir du 1er juillet 2025 : en alternance un jeudi les sacs de tri sélectif, l’autre jeudi les 
poubelles. Une campagne d’information détaillée est prévue au préalable. 
 

Collecte de vieux papiers et cartons  
Stockez vos vieux papiers pour ces collectes, l’argent est pour la coopérative scolaire ! 
La benne mise à disposition à Innenheim trois fois par an permet de récolter entre 15 et 
20 tonnes de vieux papiers. La communauté de communes verse 40 € par tonne 
collectée et Véolia 40 € également. Merci à eux !   
Dates de collecte en 2025 : 29 mars -  28 juin – 11 octobre  
Confirmation dans le INNLEMER.   
 
Tonte de gazon et autres travaux bruyants  
Les jours ouvrables de 7H à 20 H. Les dimanches et jours fériés de 9H à 12H. 
 
Quelques numéros de téléphone utiles 
Docteur Jean-Claude Jully 03 88 95 70 33 
Cabinet d'infirmiers Mme Lesniak et M. Girard 03 88 48 16 08 
Cabinet de kinésithérapie Mme Lercher-Stocklin 03 67 07 43 79
Périscolaire Innenheim  03 88 48 95 54 
 

En cas de problèmes : 
Eau potable et eaux usées (Sté Suez) 09 77 40 11 24 
Electricité (Electricité de Strasbourg) 03 88 18 74 00 
Gaz (Gaz de Barr) 03 88 08 43 42 
Infodéchets  0 800 97 41 67 
 

Numéros d’urgence  
Pompiers               18(pour tout problème de secours) 
Samu               15 ou 112 (problème urgent de santé) 
Gendarmerie                                                         17 ou Brigade Obernai 03 88 95 51 90 
Police Intercommunale                                        03 88 49 95 99 
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